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КАРТОШКА 
С ПРИВКУСОМ ХАЙПА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 

почетный адвокат России, 
член Общественной палаты 

Москвы

СТРАНУ ЖДЕТ СТРАШНЫЙ ЗУД
Энтомологи прогнозируют рекордное 

нашествие комаров
Из-за аномально теплой зимы ны-

нешним летом ожидается превышение 
количества комаров в 3–5 раз. Об этом 
предупреждают ученые-энтомологи. 
Вряд ли от летучих кровопийц, обитаю-
щих в России, можно подцепить опас-
ную лихорадку чикунгунья, как от их 
собратьев на Мальдивах и Шри-Ланке, 
но их нашествие все же грозит разными 
неприятностями человеку. О том, как 
защититься от комариной напасти, ка-
кие запахи их привлекают, а какие они 
не переносят, чем опасны фумигаторы 
— эти и другие вопросы корреспондент 
«МК» обсудил с экспертами. 

Читайте 6-ю стр.

РАБОТА ПУЩЕ НЕВОЛИ
Россиян больше не привлекает труд 

по совместительству
По итогам первого квартала 

нынешнего года число работаю-
щих на двух и более работах рос-
сиян сократилось до исторического 
минимума — чуть более миллиона 
человек, согласно официальным 
данным. Верится в такие данные с 

трудом. Неужели наши сограждане 
хорошо заработали в предыдущие 
два года, накопили деньжат на бан-
ковских депозитах и теперь ни в чем 
не нуждаются?

Читайте 6-ю стр.

Еще перед встречей в Стам-
буле Киев успел обнародовать 
положения своего меморанду-
ма о прекращении боевых дей-
ствий. И то, что подготовили 

украинцы для переговоров, не 
позиция для диалога, а ульти-
матум, который не соотносится 
с реальностью. 

Читайте 2-ю стр.

ПЕРЕГОВОРНАЯ ВИДИМОСТЬ

Общение российской 
и украинской делегаций 

продлилось всего один час

ШИЛОВСКИЙ — ЭТО ИМЯ, ЭТО БРЕНД
Знаменитому актеру 
исполняется 87 лет

С РУЖЬЕМ НА ДРОНЫ
Жители поселка Новомальтинск 

Иркутской области сбили 5 вражеских 
беспилотников

Власти Иркутской области рассматривают возможность 
поощрить местных жителей, которые 1 июня в поселке Сред-
ний Усольского района пытались помешать атаке беспилот-
ников ВСУ, заявил губернатор региона Игорь Кобзев. Мы 
связались с непосредственными участниками событий, кто 
с охотничьими ружьями встал заслоном на пути вражеских 
дронов. 

Читайте 3-ю стр.
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ЗДАНИЯ СУДОВ ПОМЕТЯТ 
ЦВЕТАМИ СВЕТОФОРА РАДИ 

БЕЗОПАСНОСТИ
Правила обеспечения су-

дов системами безопасно-
сти разработал Судебный 
департамент при Верхов-
ном суде Российской Фе-
дерации. Они будут зави-
сеть от категории, которую 
присвоят тому или иному 
суду с учетом условий, в 
которых ему приходится 
работать.

Как стало известно «МК», 
судам, которые вершат 
правосудие в условиях 
введения военного по-
ложения или в зонах, со-
предельных с ведением 
боевых действий, будет 
присваиваться красный, 
критический уровень.

В зданиях, где отправ-
ление правосудия проис-
ходит в условиях введения 
режима контртеррористи-
ческой операции, чрезвы-
чайного положения, а так-
же в зонах, сопредельных 
с введением названных 
режимов, будет вводиться 
высокий (желтый) уровень. 
Зеленый уровень планиру-
ется установить в зданиях 
судов, работающих в мир-
ных условиях.

В правилах указано, что 
все здания федеральных 
судов оборудуются стаци-
онарными металлоискате-
лями (не менее 1 единицы 

на каждый постоянно дей-
ствующий вход в здание, 
но не более 4 единиц, 
исходя из конструктив-
ных особенностей вход-
ной группы здания суда). 
Кроме того, у приставов 
должны быть ручные ме-
таллообнаружители, на 
входе — турникеты, а так-
же системы охранного 
видеонаблюдения, тре-
вожной сигнализации (с 
кнопками вызова групп 
быстрого реагирования 
или выводом канала тре-
вожных сообщений в си-
стему вызова экстренных 
служб по единому номеру 
112). Еще в судах должны 
быть системы оповещения 
и управления эвакуацией, 
автоматического пожа-
ротушения в архивных, 
серверных помещениях 
и комнатах для хранения 
вещдоков и пожарной сиг-
нализации.

В зависимости от кате-
гории меняется уровень 
применяемого оборудова-
ния. Так, в судах «красного 
уровня» металлоискатели 
должны обнаруживать не 
менее 98% проносимого 
металла, в судах «зеленого 
уровня» — не менее 90%. К 
остальному оборудованию 
аналогичные требования.

СКОРПИОН ЗАСЕЛИЛСЯ В ПЯТИЗВЕЗДОЧНЫЙ ОТЕЛЬ 
РАДИ ЭФФЕКТНОЙ ТУРИСТКИ

Укус скорпиона во время 
отпуска едва не привел к 
ампутации ноги у молодой 
москвички. Спасти девуш-
ку удалось уже в Москве. 

Как удалось узнать 
«МК», во время отпуска 
в Таиланде прямо в пя-
тизвездочном отеле мо-
сквичку по имени Сабина 
ужалил в правую ногу чер-
ный скорпион. Девушка 
сразу почувствовала рез-
кую жгучую боль, ступня 

распухла, наступить на 
нее было невозможно. Ту-
ристка обратилась к мест-
ным врачам, ей оказали 
первую помощь. Однако 
это не очень помогло. Два 
дня женщина пролежала 
в номере, а затем верну-
лась в Москву. 

Увы, в столице ее само-
чувствие не улучшилось. 
Поднялась температура, 
ступня оставалась рас-
пухшей, а кожа на ней 

— горячей. Сабина обрати-
лась в Центр острых отрав-
лений НИИ скорой помощи 
им. Н.В.Склифосовского. 
Специалисты оказали 
пациентке комплексную 
терапию — дезинтоксика-
ционную, антигистамин-
ную и антибактериальную. 
Постепенно отек спал, 
внешний вид ноги вернул-
ся к привычному. Сейчас 
женщина чувствует себя 
хорошо. 

ВОРА, УМЧАВШЕГОСЯ 
НА САМОКАТЕ АКТЕРА, ВЫЧИСЛИЛИ 

ТАК ЖЕ СТРЕМИТЕЛЬНО
Дорогого электросамо-

ката лишился популярный 
актер театра и кино Миха-
ил Васьков. Неизвестный 
воришка украл его со стан-
ции МЦД «Волоколамская», 
однако полиция довольно 
быстро установила злоу-
мышленника.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в пят-
ницу: 69-летний артист 
пристегнул свой самокат 
к ограде станции в 7 утра, 
а вечером, вернувшись за 
своим средством индиви-
дуальной мобильности, 
уже не обнаружил его на 
месте. Правоохранителям 
актер пояснил, что его СИМ 
стоило 15 тысяч рублей.

Двое суток понадоби-
лось оперативникам, чтобы 
выйти на след нарушителя. 
Им удалось идентифици-
ровать злодея благодаря 
записям с камер видеона-
блюдения. Когда похити-
тель будет задержан, уже 
станет понятно, успел он 
избавиться от электроса-
моката или оставил для 
собственных нужд.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Михаил Вась-
ков — совет-
ский и россий-
ский ак тер 
театра и кино, 
заслуженный 

артист Российской Феде-
рации. В 1977 году окончил 
Театральное училище име-
ни Б.В.Щукина и сразу же 
был принят в труппу Театра 
имени Евгения Вахтангова, 
где служит по настоящее 
время. Первой серьезной 
кинематографической ра-
ботой актер считает съем-
ки в комедии Георгия Да-
нелии «Афоня», в которой 
впервые снялся в роли ми-
лиционера.  

ТРАКТОРИСТ, ЗАДАВИВШИЙ ПОДРОСТКА, 
СПРЯТАЛ КОНЦЫ В ВОДУ

Жутким способом изба-
вился от трупа 13-летнего 
подростка тракторист, 
случайно задавивший 
мальчика неподалеку от 
подмосковной деревни 
Нижнево Дмитровского 
муниципального округа. 
Мигрант выбросил тело 
в реку, думая, что погиб-
шего примут за утоплен-
ника.

Как выяснил «МК», и 
мужчина, и мальчик рабо-
тали в местном хозяйстве. 
25 мая необходимо было 
заровнять несколько глу-
боких ям на дороге вблизи 
деревни Нижнево — ра-
нее там буксовал другой 
трактор и оставил колеи. 
35-летний тракторист, 
гражданин Республики 
Таджикистан, взял под-
ростка с собой для помо-
щи. В какой-то момент га-
старбайтер не углядел за 
ним. Трактор «Беларусь» 
наехал на мальчика, и его 
затянуло в движущийся 
механизм культиватора. 
Ребенок от полученных 
травм скончался на ме-
сте. 

Тракторист сбросил 
тело в ближайшую реку. 
При этом всем знакомым 
и родственникам помощ-
ника убийца поневоле 
сказал, что мальчик не 

захотел помогать ему и 
куда-то ушел. Поиски под-
ростка велись несколько 
дней. Искали везде, в том 
числе в лесу. Все это вре-
мя отец и мама пропав-
шего надеялись увидеть 
сына живым. Тело нашел 
31 мая местный житель. 
Тракториста сразу же за-
держали. 

В хозяйстве мужчина ра-
ботал вахтовым методом. 

В последний 
приезд, с дека-
бря 2024 года, 
он трудился 
разнорабочим 
по мелким по-
ручениям. А 
мальчик не-
сколько дней 
назад начал 
приезжать 
в хозяйство 
вместе с ма-
мой. Сначала 
он помогал ей 
высаживать 
рассаду и про-
палывать, а на 
третий день 
решил пере-
ключиться на 
дорожные ра-
боты. 

Как сообщи-
ла «МК» пресс-
секретарь 
прокуратуры 
Московской 

области Екатерина Ко-
роткова, Дмитровская 
городская прокуратура 
контролирует установ-
ление всех обстоятельств 
произошедшего, а также 
ход и результаты рассле-
дования уголовного дела, 
возбуж денного след-
ственными органами по 
данному факту (ст. 109 
УК РФ). 

ЦЕНЫ НА ЯГОДКИ В МОСКВЕ — 
ЭТО ЕЩЕ ЦВЕТОЧКИ

В текущем году в сто-
лице ягоды стали стоить 
заметно больше, чем год 
назад. Сильнее всего по-
дорожала клубника — на 
19% (то есть почти на одну 
пятую) по сравнению с про-
шлогодней ценой. Правда, 
это подорожание отста-
ет от российских темпов 
(+26%). К такому выводу 
пришли специалисты ана-
литического центра «Чек 
индекс», проанализировав 
цены на ягоды в розничных 
сетевых и обычных мага-
зинах с 1 по 21 мая этого 
и прошлого годов.

По мнению аналитиков, 
цены подросли из-за кли-
матических условий. Так 
как этой весной ягодный 
сезон опять сопровождал-
ся морозной неблагопри-
ятной погодой, повредив-
шей урожай в российских 
регионах, производящих 
весомую долю ягод для 
продажи в рознице, то 
цены на них поднялись.

Средняя цена клубники 
в мае — 930 рублей за ки-
лограмм. Число покупок 
ожидаемо уменьшилось 
по сравнению с прошлым 
годом — на 6%. В апреле 
клубника была на 7% до-
роже. Как сообщили «МК» в 
одном из хозяйств, ориен-
тированном, в частности, 
на производство клубники, 
первого местного урожая 
раньше середины июня 
ожидать не стоит, так что 

на падение цен пока мож-
но не надеяться. Свежая 
голубика была самой до-
рогой: килограмм — 1780 
рублей, что на 12% выше, 
чем в прошлом году. 
Правда, на 5% ниже, чем 
в апреле. Число покупок 
выросло за год на 11%. 
Черешня в этот период 
стоила 733 рубля, на 12% 
больше, чем в прошлом 
году, и на 10% меньше, чем 
в апреле. Зато количество 
покупок за год увеличи-
лось на 7%.

Свежие персики в сред-
нем стоили 485 рублей 
за килограмм, что на 13% 
больше, чем в прошлом 
году, и на 8% меньше, чем 
в апреле этого года. А вот 
число покупок выросло 
за год на впечатляющие 
10%.

Аналитики сообщают, 
что подавляющая часть 
ягод продается по старин-
ке, в обычных магазинах и 
палатках. Но за счет более 
интенсивного проникнове-
ния продуктовых покупок в 
электронную коммерцию 
быстро увеличивается 
объем интернет-заказов, 
преж де всего через 
онлайн-каналы продаж 
сетевых магазинов. В том 
числе это отражается на 
величине среднего цен-
ника: как правило, через 
Интернет покупают потре-
бители с более высокими 
доходами.

ВОСЬМИКЛАССНИКУ ПРИДЕТСЯ ЗАПЛАТИТЬ ПЕДАГОГУ ЗА ХАМСТВО
Редкий случай, когда 

учительнице удалось 
отсудить компенсацию 
у ученика за нанесенное 
оскорбление, произошел 
в одном из городов на юге 
Подмосковья. Школьник 
обматерил женщину при 
всем классе, и теперь его 
маме по решению суда 
придется раскошелить-
ся.

Как выяснил «МК», по 
словам одноклассников, 
конфликт произошел из-
за вопроса учительницы, 
которая поинтересова-
лась, будет ли непоседа 
прилично вести себя на 

уроке. Тот ответил, что 
не надо его трогать и вы-
зывать к доске, тогда все 
будет нормально. Педа-
гог прочитала нотацию о 
том, что нужно учиться и 
получать знания. На этом 
моменте нервы у восьми-
классника не выдержали. 
Он обложил учительницу 
трехэтажным матом, по-
кинул класс, хлопнув две-
рью, и позвонил матери 
из вестибюля. Это прои-
зошло на глазах у всего 
класса. Ошарашенная и 
подавленная препода-
вательница сообщила об 
инциденте директору, но 

найти в себе силы продол-
жить урок все же смогла.

Последовавшие извине-
ния от мамы сквернослова 
и самого провинившегося 
женщина не приняла из-за 
того, что они были прине-
сены во время учебного 
процесса и без предва-
рительного согласования. 
Она потребовала сатис-
факции при всем классе 
и администрации, а также 
опровержения всех тех га-
достей, которые наплел 
строптивый ученик в по-
рыве эмоций. Химичка по-
дала в суд и затребовала 
300 тысяч рублей. Мать 

подростка, не уследивше-
го за языком, изъявила го-
товность выплатить 10 ты-
сяч рублей. Ее сын с 2013 
года воспитывается без 
отца — глава семьи погиб 
в ДТП. Парень не отрицал, 
что нанес оскорбления на-
меренно, но утверждает, 
что подумал над своим по-
ведением и сделал соот-
ветствующие выводы.

Чеховский городской 
суд частично удовлетво-
рил иск, правда, финан-
совые аппетиты даме 
придется поумерить. Ей 
присудили 30 тысяч ру-
блей в качестве моральной 

компенсации. Отмечает-
ся, что педагог характе-
ризуется положительно, а 
вот класс описывается как 
буйный. У многих ребят 
наблюдаются проблемы 
с поведением, но такого 
безобразия, как привле-
ченный к суду ответчик, 
не позволял себе никто. 
Мальчик стоит на учете 
у инспекторов по делам 
несовершеннолетних по 
инициативе школы и ре-
гулярно пропускает уро-
ки, сбегая через окно. От 
воспитательных бесед он 
тоже настойчиво уклоня-
ется.

telegram:@mk_srochno

Кадр из фильма 
«Афоня».
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ВСТРЕЧА 
В СТАМБУЛЕ 
НИ НА ЙОТУ 

НЕ ПРИБЛИЗИЛА 
МИР 

Военные действия — отдельно, перего-
воры — тоже отдельно. Общение российской 
и украинской делегаций в Стамбуле длилось 
около часа. И это, наверное, еще много, учи-
тывая, что двум сторонам конфликта нечего 
сказать друг другу. Или, вернее, так: им есть 
что сказать друг другу — но не на языке ди-
пломатии, а на языке силы. СВО продолжается 
и будет продолжаться в обозримом будущем. 
Попытка Трампа прекратить вооруженный 
конфликт с помощью лихой дипломатической 
«кавалерийской атаки» на глазах теряет свою 
«телесность» и превращается в политического 
призрака. 

Нельзя сказать, что второй раунд 
российско-украинских переговоров в Стам-
буле завершился совсем ничем. Новые до-
говоренности об обмене пленными и тела-
ми погибших — это лучше, чем ничего. Но 
в плане движения к мирному завершению 
конфликта очень мало что сдвинулось — если 
вообще сдвинулось — с мертвой точки. Все, 
как ожидалось. 

Читайте 2-ю стр.

ТРАКТОРИСТ, ЗАДА

Украинский дрон, который 
упал, зацепившись 
пропеллером за флаг Победы. 

Стамбульский дворец Чираган, 
где шли переговоры.

ЧТО РАССКАЗАЛ ОБ ИТОГАХ ПЕРЕГОВОРОВ 
ГЛАВА НАШЕЙ ДЕЛЕГАЦИИ 
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ Читайте 2-ю стр.
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ПЕРЕГОВОРНАЯ 
ВИДИМОСТЬ
c 1-й стр.

Согласно проекту украинского 
меморандума, о котором напи-
сало агентство Reuters и который 
полностью совпал с обнародо-

ванным в понедельник, предложения Киева 
звучат скорее как ультиматум, а не как отправная 
точка для диалога. В нем содержатся требова-
ния по отсутствию нейтрального статуса, огра-
ничений на вступление в НАТО и ЕС, а также 
ограничений по численности, дислокации или 
другим параметрам Вооруженных сил Украины 
и размещению войск дружественных иностран-
ных государств на территории Украины. Зато 
есть предложения по использованию заморо-
женных российских активов для восстановления 
Украины. Конечно же, согласно позиции Киева, 
территории, присоединенные к России с фев-
раля 2014 года, не должны признаваться между-
народным сообществом.

То есть руководство Киева не готово идти 
на уступки по принципиальным для России 

вопросам. Кроме того, оно не учитывает реаль-
ность на поле боя: несмотря на быстрые темпы 
продвижения ВС РФ, требования украинских 
представителей все еще остаются на дово-
енном уровне. . 

Также примечательно, что Украина переда-
ла России меморандум только на английском и 
украинском языках. Представитель российской 
делегации Владимир Мединский подчеркнул, 

что это не проблема, поскольку в российской 
делегации есть даже те, кто говорит по-японски. 
Однако сам факт принципиальности Киева в 
очередной раз намекает на то, что русский язык 
в Незалежной остается дискриминируемым. 
И, конечно же, Украина традиционно попыта-
лась сорвать переговоры террористическими 
актами.

Как отметил в разговоре с «МК» 

политический эксперт, журналист издания 
«Украина.ру» Василий Стоякин, цель украин-
ского меморандума — создать вид, что они 
пытаются договориться: «Украинская сторона 
на самом деле не хочет ни о чем договариваться. 
Но просто так заявить, что она договариваться 
не хочет, она не может — это не понравится 
Трампу, а у него есть рычаги влияния на укра-
инскую позицию, в первую очередь в связи 
с возможностями манипулирования военной 
помощью. Вот они и выходят с предложениями, 
которые естественным образом не могут быть 
приняты». 

Эксперт подчеркнул, что переговоры в 
Стамбуле, скорее всего, не приведут ни к каким 
принципиальным результатам: «В Стамбуле сей-
час происходит какой-то театр абсурда. Стороны 
собираются обсуждать совершенно разные по-
вестки. Они как бы посвящены одному моменту, 
но одна сторона катает квадрат, другая дока-
зывает, что красный — это зеленый. Результат 
будет понятным, но еще посмотрим. Во время 
первого тура переговоров стороны сумели до-
говориться о большом обмене военнопленными. 
Может быть, они и сейчас найдут какие-то точки 
соприкосновения, но это будут частные точки 
соприкосновения. Никаких серьезных шагов на-
встречу друг другу я не предвижу. После встречи 
обе стороны будут ждать мнения Трампа о том, 
кто же сорвал переговоры». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ПАН В РОЗЫСКЕ
Избрание Кароля Навроцкого 
новым президентом Польши 
назвали неудачей для ЕС
Польша во втором туре президентских 
выборов в воскресенье решила все-
таки остановиться на Кароле Навроц-
ком. Консерватор, поддерживаемый 
партией «Право и справедливость» 
(ПиС), будет формировать как вну-
треннюю, так и внешнюю политику 
по-своему, не в одну струю с прави-
тельством Дональда Туска, который 
представляет либеральную «Граждан-
скую платформу». Навроцкий офици-
ально вступит в должность 6 августа. С 
этого момента и начнется построение 
нового польского курса. Хотя новым его 
назвать язык с трудом поворачивается.

Навроцкий — 42-летний историк, у которого 
до начала кампании не было никакого полити-
ческого опыта и который даже не был членом 
какой-либо партии, пока его под своим крылом 
не приютила консервативная партия «Право и 
справедливость», правившая Речью Посполитой 
с 2015-го по 2023 год.

Побед а Навроцкого, отмечает 
Associated Press, подчеркивает неизменную 

привлекательность националистической ри-
торики среди примерно половины населения 
Польши. Он построил свою кампанию на па-
триотических темах, традиционных католиче-
ских ценностях и клятве защищать суверенитет 
Польши от ЕС и крупных европейских государств 
(например, Германии).

Навроцкий возглавляет Институт нацио-
нальной памяти. Именно этот скользкий тип 
возглавлял усилия по сносу памятников Красной 
армии в Польше, за что в России он объявлен в 
розыск. В отношении поляка возбуждено уго-
ловное дело.

Он также был фаворитом президента США 
Дональда Трампа, и американская консерватив-
ная группа CPAC провела свою первую встречу в 
Польше на прошлой неделе во время кампании, 
чтобы поддержать Навроцкого. Министр вну-
тренней безопасности США Кристи Ноэм горячо 
похвалила этого кандидата и даже призвала 
поляков голосовать именно за него.

Его кампания перекликалась с темами, 
популярными среди американских правых. 
Распространенный рефрен его сторонников 
— Навроцкий восстановит «нормальность», как, 
по их мнению, сделал Трамп.

Избрание Навроцкого может стать сигналом 
об укреплении отношений между Польшей и 
администрацией Трампа. Эти страны давно 
являются близкими союзниками, а в Польше 
базируется порядка 10 тысяч американских 
солдат.

Хотя Навроцкий и высказывался в поддерж-
ку Украины, он однозначно не поддерживает 
членство Украины в Евросоюзе и НАТО и по-
ставил под сомнение долгосрочные затраты 
на помощь Незалежной, особенно поддержку 
беженцев.

Более того, в этом контексте немаловажен 
фактор неурегулированного вопроса Волынской 
резни. Политик неоднократно подчеркивал, что 
Украина, которая не в состоянии рассчитаться 
за жестокие преступления прошлого, не может 
быть частью международных альянсов.

Даже здесь риторика Навроцкого пере-
секалась с риторикой Трампа, особенно когда 
новоизбранный президент Польши высказы-
вался о недостаточной благодарности Киева 

за предоставленную уже помощь. Он, по его 
же словам, был очень разочарован Зеленским, 
который недооценил огромные усилия поляков 
в вопросе помощи Киеву.

С ростом общественной усталости от по-
мощи украинским беженцам подход Навроцкого 
может изменить позицию Польши с сильного 
союзника на условного партнера.

В некоторых интервью Навроцкий объязы-
чивался о готовности сесть за стол переговоров 
с президентом России. Но также отмечал, что, 
несмотря на «неприличное» поведение Киева 
по отношению к Польше, в этих переговорах с 
Россией должна участвовать и Украина.

Результат выборов стал неудачей не только 
для либерального крыла страны, но и для ЕС, 
который самодовольно приветствовал воз-
вращение Туска в 2023 году как сигнал «возоб-
новления проевропейских отношений». Но тут 
пациент скорее мертв, чем жив. Когда по всей 
Европе прокатывается волна возвращения к 
консерватизму, говорить о расцвете либера-
лизма смешно.

Навроцкий и партия «Право и справед-
ливость» подвергли критике чрезмерное вме-
шательство ЕС в национальные дела Польши, 
особенно в отношении судебных реформ и 
миграционной политики.

Хотя президент не контролирует повсед-
невную дипломатию, символические полно-
мочия и право вето Навроцкого могут подорвать 
усилия Брюсселя по возвращению Польши в 
соответствие со стандартами блока, особенно 
в вопросах верховенства закона.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Владимир Мединский 
рассказал о достигнутых 
договоренностях
Пока о конкретных итогах перегово-
ров сказать сложно. Как заявил глава 
российской делегации, советник пре-
зидента Мединский, Россия передала 
меморандум Украине. Согласно ему, 
Россия не согласилась на безусловное 
прекращение огня. Что неудивитель-
но, учитывая, что прекращение огня 
требовала украинская сторона для 
переформирования своих частей. 
Российская же сторона на переговорах 

обсуждала в первую очередь более 
глобальные причины конфликта, такие, 
как, например, угнетение русского 
языка. 

Глава российской делегации Мединский 
назвал нынешние переговоры «шоу для евро-
пейских старушек». Это был ответ на украин-
ский призыв на переговорах в Стамбуле вер-
нуть более сотни якобы вывезенных в Россию 
детей. Тем не менее были детально обсуждены 
условия их возвращения. Мединский заявил, 
что будет рассмотрена каждая ситуация по 
украинскому списку детей (а их там 339), 
потерявших контакт с родителями. Однако 
он отметил, что этих детей не «похитили», а 
«спасли», так что украинцы пытаются разве 
что «делать шоу» для европейцев на этой теме. 

Также, по данным Умерова, Россия и Украи-
на договорились об обмене телами военных 
«6000 на 6000». По словам же Мединского, 
Россия в одностороннем порядке передает 
украинской стороне «6000 замороженных тел 
солдат украинской армии». Все, что могла, 
Россия по ним идентифицировала, и теперь 
«организованно, украинскими составами» тела 
будут направлены на Украину. При этом Медин-
ский сообщил, что не знает, есть ли какие-то 
«наши тела с их стороны». Кроме того, будут 
обменены тяжелораненые бойцы и молодые 
солдаты по формуле «всех на всех». В общей 
сложности обмену подлежат не менее 1000 
человек, «может, больше».

Как отметил в разговоре с «МК» замести-
тель директора Института стран СНГ Владимир 
Жарихин, пока о конкретных итогах переговоров 
говорить сложно:

«Самое главное, что они обменялись 

меморандумами, в которых указаны позиции. 
Я еще не видел российскую позицию, но пред-
ставляю ее. Они явно исключительно далеки 
друг от друга, так что ждать скорого заключения 
компромисса вряд ли стоит. Это будет отнюдь 
не быстрый процесс. В конце концов Трамп 
будет пытаться обвинять нашу сторону в том, 
что процесс прошел не так быстро, как ожида-
лось. Но при этом он должен обвинять себя. 
Будем говорить прямо, серьезного разговора 
не получается, потому что украинская сторона 
чувствует за своей спиной поддержку стран 
Европы в стремлении продолжать конфликт. 
Поэтому они выдвигают неприемлемые предло-
жения. Это будет продолжаться. Пока нынешняя 
команда американского президента не возьмет 
под свой контроль украинское руководство и не 
призовет своих союзников по НАТО, боюсь, так 
ничего и не получится». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Владельца фур Тимофеева 
ищут в Грузии и Турции
Уроженец Житомира Артем Тимофеев 
объявлен в розыск в связи с атакой бес-
пилотников по базам стратегической 
авиации ВС РФ. Каким образом диджей 
из Донецка стал ключевой фигурой в 
деле о масштабных терактах? Разгадка 
проста — именно его фирме принад-
лежат фуры, из которых вылетали 
беспилотники, атаковавшие наши 
аэродромы. 

 Как выяснилось, все пять фур, развозивших 

«домики» с дронами по регионам России, при-
надлежали одной фирме. Их владельцем числит-
ся 37-летний Артем Тимофеев. Этот гражданин 
РФ, родившийся в Житомире, а потом несколько 
лет проживший в Киеве, перебрался в Россию 
под видом беженца в 2022 году. Причем в Киеве, 
а затем в Донецке Тимофеев занимался музыкой, 
был диджеем. Что больше похоже на «опера-
цию прикрытия». На Украине Тимофеев тесно 
общался с украинскими музыкантами, имел 
свой бренд одежды, поддерживал Майдан. Но 
вдруг решил стать переселенцем. Российский 
паспорт Тимофеев получал в Ростове-на-Дону, 
перебравшись туда уже из Донецка. В Челя-
бинской области он появился в 2024 году. Как 

сообщают телеграм-каналы, ИП Тимофеева 
на деятельность по грузоперевозкам было за-
регистрировано в октябре 2024 года в Миассе. 
А автомобили, которые были использованы для 
запуска БПЛА по нашим объектам, были куплены 
в декабре 2024 года. Так что слова главы укра-
инского СБУ о полуторагодовой подготовке 
теракта явно преувеличены. Если, конечно, не 
считать начало операции с момента легализации 
Тимофеева в РФ. Кстати, в России проживают 
родственники Тимофеева. Его отец является ген-
директором хлебопекарной компании «ОФКОР», 
базирующейся в Миассе. Он уже подтвердил 
свое родство. Двоюродный брат Тимофеева, 
работающий в сфере спецтехники, сообщил, что 
Артем ранее работал в автосалоне. Но в послед-
ний раз он общался с ним полтора года назад. 
Кстати, ангар, арендованный для производства 
дронов и «начинки» ими грузовых фур, находился 

как раз в Челябинске. То есть Артем Тимофеев 
также мог иметь к этому отношение. 

 Следствие предполагает, что завербо-
ванный СБУ Тимофеев уже мог покинуть РФ. 
Накануне Зеленский в вечернем обращении, 
описывая «удачную операцию» СБУ, сообщил, 
что причастные к терактам успели успешно по-
кинуть территорию России. Сейчас Тимофеев 
объявлен в розыск, запросы отправлены в погра-
ничную службу, а также в ОАЭ, Турцию и Грузию. 
У следствия есть не только его имя и фамилия, 
которые он мог изменить, но и фотографии. И как 
показывает опыт, в такой ситуации и экстради-
ция может не понадобиться. Просто несколько 
неизвестных могут «достать» агента в собствен-
ном гараже где-нибудь в Испании или на Кипре 
и после нескольких пуль в голову переехать 
«отработанный материал» на мотоцикле. 

Елена ГАМАЮН.

КРИЗИС

ЗА БУГРОМ
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Россию и режим Зеленского «объ-
единяет» сейчас только одно — 
неприятие «мирного плана» Трам-
п а ,  о с н о в а н н о г о  н а 

благонамеренном, но не особо реалистичном 
посыле: давайте прекратим стрелять и сделаем 
вид, что ничего не было. 

Две стороны конфликта словно цитируют 
знаменитое стихотворение Пушкина: «Оставьте: 
это спор славян между собою, домашний, старый 
спор, уж взвешенный судьбою, вопрос, которого 
не разрешите вы». Конечно, «спор славян между 
собою» — лишь один из аспектов противостоя-
ния Москвы и Киева. «Опосредованный конфликт 
между Россией и Западом», как на днях признал 
американский переговорщик генерал Кит Кел-
лог, по-прежнему никуда не делся. Однако, как 
показывают пока безуспешные попытки Трампа 

самоустраниться и дистанцироваться от «войны 
Байдена», первичным в данный момент является 
не «опосредованный», а прямой конфликт. 

И драматические события, которые пред-
шествовали действу в Стамбуле — волна украин-
ских диверсий на «старой» территории России, 
— лишь еще больше подчеркнули эту первич-
ность. Москва и Киев согласны мириться только 
на своих условиях. Поэтому, как очень точно за-
метил в своем телеграм-канале эксперт Федор 
Лукьянов, «военные действия расширяются — и 
по территориальному охвату, и по характеру при-
меняемых средств/тактик. У каждой из сторон 
есть свои преимущества, которые они будут ис-
пользовать и впредь. Завершения вооруженного 
противостояния не ожидается». 

Вместо этого ожидается его обострение. 
Собственно, это обострение — с украинской 

стороны — уже произошло. У Кремля нет иного 
варианта, кроме как «убедительно ответить» — 
не симметрично, разумеется, но точно «убеди-
тельно». Организованная официальным Киевом 
серия диверсионных актов была нацелена не 
только на то, чтобы обнулить и без того близкие 
к нулю шансы на движение к мирному разре-
шению конфликта. Как заметили уже многие 
наблюдатели, другой их целью было показать: 
Трамп ошибается, у Зеленского таки есть не-
которые козырные «карты на руках». И, судя по 
реакции ненавистников России на Западе, эта 
задача решена: ожидаемый пропагандистский 
эффект достигнут. 

При этом в тени оказалось вот какое об-
стоятельство: военные конфликты, как правило, 
выигрываются на реальном поле боя, а не на 
«поле боя» пропагандистов. Сейчас — на фоне 
эйфории в Киеве после серии антироссийских 
диверсий и на фоне обсасывания западными 
СМИ откровенно неудачной фразы Владимира 
Мединского «не устраивайте представлений для 

сердобольных европейцев» — все это восприни-
мается как нечто второстепенное. Но восприятие 
реальности и сама эта реальность совпадают 
далеко не всегда. 

Громкие украинские диверсии никоим 
образом не изменили общего соотношения 
сил между Россией и Украиной. Они лишь еще 
больше ужесточили позицию Москвы. Часто 
звучащий на Западе тезис о том, что «с Путиным 
можно разговаривать только с позиции силы» 
основан на полном непонимании характера 
российского президента. ВВП не обязательно 
стремится сразу же «отдать долги». Принцип 
«поспешай медленно» никто не отменял. Но 
при этом Путин всегда стремится завершить 
начатое — чего бы это ни стоило и сколько бы 
времени это ни заняло. Вот у меня и получилось 
сформулировать прогноз по поводу дальней-
шего хода СВО. Впрочем, это было ясно еще 
до второго раунда российско-украинских пере-
говоров в Стамбуле. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

СЕГО ДНЯ

ТЕРРОРИСТ ОКАЗАЛСЯ ДИДЖЕЕМ ИЗ ДОНЕЦКА
Склад в 5 км от центра Челябинска, 
где собирались дроны.

Диджей-террорист Артем Тимофеев 
со своей женой Екатериной. 
Она писала эротические романы 
под псевдонимом Гато.

ВСТРЕЧА В СТАМБУЛЕ...

УКРАИНА ПРЯЧЕТСЯ ЗА ДЕТЕЙ

Российская делегация 
на переговорах.

Подготовила Татьяна АНТОНОВАNON-STOP

Франция стала страной с самой большой 
численностью смурфиков в мире. В горо-
де Ландерно, который находится на западе 
Бретани, прошел фестиваль, посвященный 
синим мультяшным человечкам в белых 
колпаках. По подсчетам организаторов, в 
мероприятии приняли участие три тысячи 
человек, одетых по канону популярного 
анимационного сериала. Смурфомания 
преследует не только французов. В Герма-
нии регулярно проходят аналогичные ко-
стюмированные шоу. Раньше первое ме-
сто по количеству жителей-«смурфиков» 
удерживал немецкий город Лаухринген. В 
2019 году там собрались 2762 переодетых 
в синих дурашливых гномов горожанина. 

КАДР

РЕКОРД

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ДЕНЬГИ

РОССИЙСКИЙ ГОРОД ОБОГНАЛ ЕВРОПУ ПО КАЧЕСТВУ ЖИЗНИ

НАЗВАНЫ САМЫЕ РЕДКИЕ ИМЕНА 
ДЛЯ ДЕТЕЙ В РОССИИ

Нижний Новгород оказал-
ся комфортнее европей-
ских городов. Такой вывод 
сделали эксперты, составив-
шие международный рейтинг 
качества жизни. Авторы 
исследования изучали такие 

параметры, как безопасность, 
экологическая обстановка, 
доходы населения, доступ-
ность здравоохранения, 
климат, жилищные условия и 
занятость. Также на позицию 
в списке оказало влияние 

развитие транспорта и 
городской инфраструктуры, 
образование и экономика. В 
итоге Нижний Новгород полу-
чил индекс 152,2. Это высшая 
оценка. Париж остался поза-
ди с показателем 141,31.

Фантазия некоторых ро-
дителей не знает предела. 
Российские загсы обновили 
информацию о самых редких 
именах, которые наши со-
отечественники дают своим 
отпрыскам. В топе наиболее 
вычурных имен для маль-
чиков в этом году лидирует 
Океан, для девочек — Рой-
хона. Второе по редкости 

женское имя — Биби-Марям, 
следом идут Деви, Сара 
Изабель и Гульмина. В пятер-
ке наименее распространен-
ных мужских имен оказались 
Курбан-Магомед, Рамзулох, 
Зурканай и Авен. Ранее стали 
известны самые популярные 
имена для новорожденных в 
2025 году. Ими стали Софья 
и Михаил. 

Сегодня день рождения у выдаю-
щегося кардиохирурга, академика 
РАН, почетного директора Цен-
тра интервенционной кардиоан-
гиологии ФГАОУ ВО Первый МГМУ 
им. И.М.Сеченова Давида Георгие-
вича Иоселиани. 

Во многом благодаря Давиду Иоселиа-
ни в России получило широкое развитие 
направление бескровной кардиохирургии, 
которое называется «интервенционная кар-
диоангиология». Она позволяет выполнять 
сложнейшие операции тяжелым пациентам 
малокровными методами. В 1991 году доктор 
Иоселиани провел первое в России стенти-
рование коронарной артерии при остром 
инфаркте миокарда. А больше четверти века 
назад по его инициативе был основан Центр 
в Сверчковом переулке в Москве, где сегодня 
делают высокотехнологичные и малотравма-
тичные вмешательства пациентам с самыми 
серьезными патологиями сердца и сосудов. 
Каждый день доктор Иоселиани оперирует 
больных, спасая человеческие жизни. 

Энтузиазм, неравнодушие, трудолюбие, 
готовность искать новые пути для помощи 
пациентам, желание обучать молодежь и 

развивать преемственность в медицине — 
все это про Давида Георгиевича. 

Долгие годы коллектив «МК» сотруд-
ничает и поддерживает дружеские отно-
шения с Давидом Георгиевичем. Мы от 
всей души поздравляем Вас, уважаемый 
Давид Георгиевич, с днем рождения! Же-
лаем Вам крепкого здоровья, благополучия 
и успехов в столь нелегком и столь благо-
родном труде!  

Коллектив «МК».

У ДАВИДА ИОСЕЛИАНИ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Такие данные содержат-
ся в свежем рейтинге 
Bloomberg Billionaires 
Index (BBI). Всего этот 
рейтинг включает в себя 500 
самых богатых людей плане-
ты, из них 22 из России. Их 
общее состояние на 2 июня 

составляет 317,7 млрд дол-
ларов. Получается, что сред-
ний российский миллиардер 
стал в 2025 году богаче на 1 
млрд долларов с небольшим. 
Сильнее всего нарастил 
свое состояние Владимир 
Потанин («Норникель») — на 

3,82 млрд долларов, до 31,7 
млрд. А вот Владимир Лисин 
(НЛМК) стал лидером среди 
российских миллиардеров 
по потерям — он лишился 
1,62 млрд долларов, теперь 
его капитал оценивается в 
24,2 млрд.

прибавили совокупно к своим состояниям 
российские миллиардеры с начала года$22,5 млрд

ЦИФРА

Страны Европы с самой дешевой и самой дорогой 
электроэнергией
(рублей за квт/ч)

1. Казахстан 3,6
2. Россия 4,5
3. Белоруссия 7,0
4. Босния и Герцеговина 8,2
5. Черногория 9,2
6. Венгрия 9,3
7. Сербия 10,0

32. Чехия 30,2
33. Бельгия 30,2
34. Великобритания 33,5
35. Дания 33,7
36. Ирландия 33,8
37. Германия 36,0

Источник: РИА Новости АН
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У российских аграриев 
появилась новая головная 
боль. В Саратовскую область 
из Казахстана пришли сайга-
ки. Копытные путешествуют, 
не разбирая дороги, поедая 
на своем пути молодые по-
севы на полях и вытаптывая 
грядки. По оценкам местных 
чиновников, по региону про-
гулялись уже полмиллиона 
степных антилоп всего за одну 
неделю. Тревожные сообще-
ния о нашествии непроше-
ных четвероногих гостей 
поступают из трех районов 
— Новоузенского, Алгайского 
и Питерского. «Всё уничтожа-
ют, уже на постройки лезут. 

Кошмар, что творится, их 
полчища! Гоняли, гоняли — не 
уходят», — сетует один из 
местных фермеров на видео, 
попавшем в Интернет. В Ка-
захстане поголовье сайгаков 

достигает 1,9 млн особей. 
Саратовские сельхозпроизво-
дители опасаются, что из-за 
разгульного образа жизни 
рогатых красавцев от урожая 
ничего не останется. 

ЧПЧПЧП

УУУ росс ййийских аграриев 
появилась новая головная 
боль В Саратовскую область

САРАТОВСКИЕ ПОЛЯ АТАКОВАЛИ САЙГАКИ
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Защитить нашу стратегическую 
авиацию, которую изощренно атако-
вал противник с помощью небольших 
дронов-камикадзе, может система, 
которая была предложена еще 40 лет 
назад в качестве защиты от американ-
ских крылатых ракет «Томагавк». Она не 
настолько сложная и дорогостоящая, 
как железобетонные укрытия, но не ме-
нее эффективна в борьбе с чумой этого 
военного конфликта — дронами. 

О способах защиты стратегических авиа-
баз, а также о неизбежном ответе за беспре-
цедентную атаку по стратегическим объектам 
России и мирному населению в беседе с «МК» 
рассказал военный эксперт генерал-майор 
Владимир Попов. 

Напомним, накануне стамбульских пере-
говоров ВСУ осуществили серию терактов на 
железнодорожном транспорте и нанесли удар 
по стратегическим авиабазам в разных регио-
нах России. Подготовка к операции, в которой 
были задействованы контейнеры с дронами, 
спрятанными в большегрузах, у противника 
заняла больше полутора лет. Сборка дронов 
осуществлялась в одном из промышленных 
зданий в Челябинске. 

По данным украинских СМИ, эту операцию 
спецслужбы Украины готовили вместе с британ-
ской разведкой, используя своих агентов в наших 
регионах. Украинцы только доставляли детали 
на разные склады. Спутниковые ретрансляторы 
были четко настроены на частоту НАТО, что по-
зволило организовать налет.

По словам военного эксперта Владимира 
Попова, противник неспроста выбрал для удара 
именно нашу стратегическую авиацию. 

— Атаки на дальнюю, военно-транспортную 
авиацию, отдельные самолеты морской авиации 
были осуществлены противником, потому что 
эти стратегические цели являются легко уязви-
мыми. Очень большая размерность самолетов 
не позволяет их скрыть или защитить какими-то 
аэродромными конструкциями.

— Как же обвалование на стоянке само-
летов? Оно тоже не помогает?

— Обвалования можно сделать для них, 
и их всегда делали. Они в какой-то степе-
ни спасают. Но они рассчитаны на большие 
бомбардировки или ракетные нападения на 
аэродромы и их инфраструктуру. Расчет на 
то, что разлет осколков будет гаситься этими 
подковообразными обвалованиями, которые 
закрывают самолеты. 

Компьютерное моделирование показыва-
ет, что такие земляные укрытия гасят до 70% 
всех осколков. Точное попадание по одному 
или двум рядом стоящим самолетам, конечно, 
их уничтожит, но остальные самолеты можно 
уберечь от осколков. Но в случае с дронами 
самолетного или вертолетного типа эффек-
тивность этих обвалований падает, наверное, 
на 30–50%.

Сейчас спутниковые технологии такие, что 
противник очень точно, по координатам выходит 
на место стоянки. Кроме того, эти дроны могут 
«видеть» и передавать онлайн-информацию 
на командный пункт, который осуществляет 
контроль полета.

Из трех-пяти дронов минимум один, а то 
и все передают информацию, изображение 
оператору, который сидит, допустим, в Киевской 

области. Он может, таким образом, корректиро-
вать полет, например облететь сетку у самолета 
или даже завести дрон в укрытие через открытые 
ворота. То есть дрон имеет возможность манев-
рировать. Заряд там небольшой, но ущерб от 
него существенный.

Так что защитить расставленные на сто-
янках аэродрома самолеты практически 
невозможно.

— Что же тогда делать? 
— Надо все-таки создавать подковообраз-

ные обвалования и над ними ставить достаточно 
высокие столбы с сетками, чтобы они закрывали 
самолетные кили.

Чтобы закрыть сеткой те же Ту-195МС, 
Ту-160 или Ту-22М3, нужно поставить вокруг 
каждого самолета высокие столбы, минимум 
семь-восемь штук, натянуть тросы и на них по-
весить сетку из капроновой лески или метал-
лизированную сеть.

Нужны высокие столбы, минимум 20 ме-
тров, чтобы киль большого самолета проходил 
свободно. И не так, чтобы сегодня сети подняли, 
завтра отпустили, — они должны быть натянуты 
всегда. Один слой даже если пробьет дрон, то 
во втором запутается. Для этого нужны специ-
альные устройства мачтового типа, как на линии 
электропередачи. 

— Это дорого?
— Не очень. Но тем не менее на эти вещи 

требуется специальное финансирование.
— Много времени уйдет на установку? 
— Эти конструкции — мачты или опорные 

столбы — нужно сварить. Просто так, в город-
ском хозяйстве, например, их не найдешь. Не 

каждый завод их еще возьмется делать, но для 
этого нужно именно политическое решение. 
Если оно будет, то их производство и установка 
не займут много времени. 

Если хорошо напрячься, то через месяц 
можно было бы их установить на всех аэро-
дромах стратегической авиации, а потом уже и 
для армейской авиации. Может быть, не 100%, 
но львиная доля стоянок открыто расположен-
ных самолетов дальней, транспортной, военно-
транспортной авиации должна быть закрыта в 
течение полутора месяцев.

Это не новая идея, ей около 40 лет. При-
крывать опасные направления сетями я пред-
лагал, еще будучи капитаном. Тогда речь шла 
не о дронах, а о крылатых ракетах «Томагавк», 
которые огибают рельеф местности, летают 
на малых и предельно малых высотах и могут 
наносить большой ущерб. Эту идею я выдвинул 
на очень большом командно-штабном учении 
Военно-воздушных сил. Ее тогда очень здорово 
оценили, а потом «архивировали» и благопо-
лучно забыли. Сегодня прикрывать отдельные 
опасные направления — идея неактуальная. Но 
аэродромную зону и индивидуальные места 
стоянок таким образом прикрыть можно.

— Все же лучше, чем покрышки...
— Покрышки можно было поджечь и ис-

пользовать как дымовую завесу. А обкладывать 
покрышками самолет, конечно, очень пробле-
матично, если не сказать больше.

— Кроме сетей что еще необходимо, 
чтобы уберечь нашу авиацию? 

— Система ПВО на многих аэродромах 
сегодня слабая или практически отсутствует 
из-за того, что в 90-е активно шел процесс уни-
чтожения нашей армии. Тогда в первую очередь 
сокращению подлежали системы ПВО и ВВС. 
Сначала всю технику, в том числе самолеты, сда-
ли на хранение, распустили людей, а потом всю 
авиатехнику и комплексы ПВО утилизировали, 

продали как цветмет — килограмм металла за 
1 доллар — не дороже.

А техника ПВО была очень сложная, инте-
ресная. Ее можно было хранить, хотя она была 
где-то на лампах, на транзисторах. Но сегодня 
это бы сработало, и это было бы большим под-
спорьем. Вытащили бы машины из загашников, 
стряхнули с них пыль, кое-где подпаяли, под-
красили, посадили туда бойца, который сегодня 
справился бы с этой «электроникой», и работали 
бы надежно. У нас не хватает сегодня систем 
ПВО и авиации.

Если бы у нас было достаточно малока-
либерных систем ПВО ближнего действия, 
тогда бы мы могли организовать зонально-
территориальную защиту, по рубежам, по сек-
торам и по дальности.

Кроме того, в обязательном порядке не-
обходимо увеличивать численность силовиков 
и сотрудников других ведомств. Например, для 
пограничников ввести срочную службу. Контрак-
тниками мы ничего не достигнем, там сейчас 
нужны срочники. Так мы разгрузим профессио-
налов, которые могут обслуживать серьезную 
технику, работать аналитически. Пограничные 
войска должны надежно охранять наши го-
сударственные границы на земле. Они могут 
это делать совместно с нашими таможенными 
службами. Федеральную таможенную службу 
подчинили финансистам. Зачем счетоводу, ко-
торый думает только о том, как сохранить и нако-
пить деньги, отдавать управление оперативной 
службой, которая должна проверять ввозимый 
и вывозимый из страны груз? 

Неоднократно я говорил и о том, что необ-
ходимо увеличивать численность Росгвардии, 
хотя бы на 50–80 тысяч человек. Тогда будет 
действительно построена система обороны 
государства. 

И тогда мы не будем бояться, что с воз-
духа на нас кто-то налетит, с моря или по суше 
пройдут. Нигде не будет щелей, а сейчас наша 
защита — это лоскутное одеяло. 

— Владимир Александрович, ответ-то 
от нас будет Зеленскому?

— Скорее всего, Верховный уже поставил 
задачу военным. Думаю, надо повторить испы-
тания «Орешником». Только, наверное, теперь 
их надо масштабировать. Нужно нанести удар 
не по одному «Южмашу», а по пяти-семи объ-
ектам. Точно не менее трех. Эти испытания надо 
поддержать еще групповыми ударами авиации, 
артиллерийскими системами залпового огня, 
ствольной артиллерией и ракетами оперативно-
тактического комплекса «Искандер». И так три 
ночи подряд или через ночь. Тогда они сядут за 
стол переговоров с другим настроением. 

— Кстати, а что с переговорами? На них 
можно ставить крест? 

— Нужно понимать, что со стороны Украины 
их налет на стратегические авиабазы это была 
провокация, вой недобитого бешеного пса, ко-
торый сорвался с цепи. И этот пес еще может 
очень сильно навредить. Но переговоры вести 
нужно. Думаю, что переговоры не прекратятся 
и будут длиться еще года два при нашем хоро-
шем отношении. Но пока мы не выбьем почву 
из-под ног «киевского режима», они договари-
ваться не будут. Кроме того, немцы, французы 
и англичане — это те три кита, которые будут 
давить на украинцев до последнего, чтобы они 
огрызались на нас.

Дарья ФЕДОТОВА.
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В Сети распространилось видео, 
как дальнобойщики на парковке 
пытались самостоятельно уни-
чтожить украинские дроны, кото-

рые взлетали из контейнера в Иркутской об-
ласти. Бомбили их камнями. 

В то же время в чате телеграм-канала иркут-
ского губернатора Игоря Кобзева жительница 
поселка Новомальтинск Ирина Решетникова 
написала, что местные жители, в том числе и 
ее муж, сбили из охотничьих ружей 5 враже-
ских беспилотников, которые не долетели до 
цели и упали в поле возле дороги недалеко от 
деревни Бадай. 

Мы разыскали тех, кто встал на пути укра-
инских дронов, которые летели на авиабазу в 
поселке Средний. Предотвратил еще большую 
беду. 

— Я был дома, когда вдруг услышал прямо 
над кварталом характерное жужжание, — рас-
сказывает местный предприниматель-строитель 
Александр Богданов. — Выглянул в окно, народ 
уже кричал: «Дроны, дроны». Промелькнула 
мысль: может, это какие-то учения. Но потом 
услышал хлопки и грохот. Выбежал на улицу, смо-
трю — со стороны авиабазы идет черный дым. 
Позвонил другу Александру Зуеву, он выехал из 
деревни Бадай, захватив с собой ружье. Мы сели 
в машину. Поехали ближе к деревне. 

Как рассказывает Александр, прямо над их 
машиной завис дрон. 

— Следовал прямо над нами. Дали по га-
зам. Он не отставал. Было жутковато смотреть 
на него в люк. Держали его на прицеле. Потом 
резко свернули влево, в лес, он полетел прямо 
и буквально через пару секунд взорвался. 

Как говорит Александр, сбросить взрывчат-
ку дрон не мог. Это был один из беспилотников-
камикадзе, которые были начинены тротилом. 
И взрывались при замыкании, при непосред-
ственном соприкосновении с препятствием, 
с землей. 

— Мы созвонились с друзьями, кинули клич 
в поселковый чат. Попросили откликнуться тех, 
у кого были ружья, лицензии на оружие. Встали 
на позиции в поле, на возвышенности около 
деревни Бадай. Встречали дроны, стреляли по 
ним. С нами был и муж Ирины, которая отправила 
сообщение губернатору, Паша Решетников. 
Один из пенсионеров, у которого дом стоял 
около дороги, сидел на крыше с ружьем. Сбил 
один из дронов, он разлетелся в воздухе на 
осколки. 

— Насколько близко находилась 
авиабаза? 

— Примерно в километре от нас. Если 
выехать на окраину поселка, можно увидеть 
хвосты самолетов. 

Как говорит Александр, украинские 

беспилотники летели примерно час с перио-
дичностью 40–60 секунд. 

— Они шли в две линии прямо через по-
селок, над самыми домами.  

— Сколько их было? 
— Не меньше 20, а кто-то говорит, что и 

все 50. Дроны были небольшого размера — 
примерно 40 на 40 сантиметров, сделанные из 
пластика. Один из беспилотников зацепился 
пропеллером за копию Знамени Победы (во-
друженное 150-й стрелковой ордена Кутузова II 
степени Идрицкой дивизией 79-го стрелкового 
корпуса 3-й ударной армии 1-го Белорусского 
фронта над Рейхстагом в Берлине 1 мая 1945 
года. — Авт.), которое один из местных жителей 
прикрепил на древке к крыше своего дома. Флаг 
спустя 80 лет остановил вражеский дрон.  

Как говорит наш собеседник, в инициатив-
ную группу, которая встала заслоном на пути 
украинских беспилотников, входило десять 
человек.  

— Стреляли в основном дробью. Один дрон 
на нашей позиции взорвался прямо в воздухе, 

разлетелся на куски. В какие-то беспилотники 
попадали, они еще какое-то время летели, не 
справлялись с управлением и падали.  

Еще один участник инициативной группы 
— Илья Козин. 

— Я возвращался 1 июня из магазина, 
встретил на обочине дороги родственника, ко-
торый сказал: «Смотри, военную часть бомбят, 
дроны летят», — рассказывает Илья. — Укра-
инские беспилотники летели прямо вдоль до-
роги. Одни следовали со стороны кладбища, 
другие прямо над поселком. Я побежал, достал 
из сейфа ружье. Сели с другом на квадроцикл, 
выехали в поле. Начали стрелять по дронам. 
Один взорвался в полете. По другим стреляли, 
они еще метров 100–150 летели и падали. Я 
такие взрывы видел только в фильмах. 

— Вы ведь здорово рисковали? Дроны 
в любой момент могли спикировать прямо 
на вас. 

— Действовали на адреналине. Рядом по-
селок. Любой из этих беспилотников мог унести 
чью-то жизнь. 

Как говорит Илья, поселки Средний и Ново-
мальтинск находятся рядом. 

— Поселок Средний — это непосредствен-
но закрытый городок воинской части. Дроны 
шли через Новомальтинск. 

Как говорит наш собеседник, они были на 
квадроцикле, кто-то — на машинах. Все бы-
валые охотники. Кто и на птицу охотился, и на 
дикую козу.  

— Тот беспилотник, что зацепился за флаг 
и упал рядом с домом, не взорвался. Повезло, 
что два запала разлетелись в разные стороны. 
Взрывчатку ближе к ночи убрали саперы. На под-
ступах к деревне и в поле сейчас продолжают 
работать ребята из воинской части, которые 
участвовали в специальной военной операции. 
Ликвидируют неразорвавшиеся снаряды.

Как говорит Илья, все они участники во-
лонтерской группы «Сибирский горностай». 
Фонд оказывает помощь бойцам, находящимся 
в зоне СВО. Отправляет на фронт гуманитарные 
грузы.  

Светлана САМОДЕЛОВА.

С поразительной быстротой популяр-
ные российские эксперты переориентиро-
вались с проблем международной политики 
на вопросы картофелеводства. Оставив 
им досужие разговоры и легкомысленные 
выводы, давайте посмотрим на данные, ко-
торые нарисуют полную картину и позволят 
понять ситуацию. 

По данным Росстата на 24 мая 2025 
года, средняя стоимость килограмма кар-
тофеля составила 94,82 рубля. Но 9 января 
она еще была на уровне 57,33 рубля. Скачок 
стремительный. Чем он вызван? Дефицитом. 
А чем вызван дефицит? Читать мнения о 
причинах дефицита картофеля — одно удо-
вольствие. Тут и «ленивые россияне», кото-
рые не хотят унавоживать дачи и собирать 
вручную колорадских жуков, и «кошмарный 
неурожай прошлого года». Некоторые до-
говорились даже до того, что «картофель 
нужнее армии», как будто до сей поры сол-
даты картошкой брезговали, а сейчас вдруг 
жадно набросились. Но вдруг хоть одно 
из этих взятых с потолка мнений случайно 
окажется верным? Посмотрим. 

В 2024 году валовый сбор картофеля в 
промышленном секторе составил 7,3 мил-
лиона тонн, и это на 1,2 миллиона тонн, или 
на 14,5%, меньше, чем в 2023 году. Может 
быть, этих процентов нам и не хватило? Если 
считать, что среднее потребление картошки 
на человека 54–55 кило в год, то на всю стра-
ну нужно более 8 миллионов тонн. Но почему 
же власть не обеспокоилась этим вопросом 
сразу после сбора прошлогоднего урожая? 
7,3 меньше, чем 8, очевидно же! Да потому 
что промышленное картофелеводство не 
единственный поставщик корнеплодов на 
рынок и к столу. Есть еще и личные под-
собные хозяйства, и фермеры, и дачники. 
И результат 2024 года не предвещал про-
блем. Например, в 2023 году промышленный 
сектор собрал еще меньше — 7,2 миллиона 
тонн, в 2021-м 6,6 млн тонн. А с 2001-го по 
2010-й валовый сбор вообще не дотяги-
вал даже до 6 млн тонн. Скажем, в 2010-м 
вырастили лишь 3,4 млн тонн. И никакого 
картофельного апокалипсиса не случилось. 
Значит, дело не в урожае. 

Может быть, импорт подкачал? Но им-
порт картофеля сильно переоценен публи-
кой. Особенностями восприятия покупате-
лей давно и успешно пользуются продавцы, 
выставляя товары с худшим соотношением 
цены и качества на уровне глаз. И массы 
людей покупают то, что прямо перед ними, 
не замечая аналогичные товары по более 
низким ценам, стоящие на полках ниже. Вот 
и симпатичная импортная картошка, вы-
ставленная в правильном месте, замечена 
всеми. Не только обыватели, но и эксперты 
искренне возмущаются: «В продаже только 
импорт, одна египетская, нашей картошки 
совсем нет». На самом деле даже в том 
самом неурожайном 2010 году импорт кар-
тофеля составил 570 тысяч тонн, то есть 
неполных 17% от российской продукции. А, 
например, в 2020-м доля импорта вообще 
была несущественной — около четырех 
процентов. 

К тому же Россия не только ввозит кар-
тофель, но и экспортирует его. В прошлом 
году объем российского экспорта карто-
феля увеличился на 7,5 млн долларов, 267,3 
тысячи тонн вывезено в другие страны. Не 
удивляйтесь: Россия и импортирует, и экс-
портирует картофель. Это нормально, таков 
общемировой тренд. Бельгия и Нидерланды 
вообще выбрасывают на мировой рынок 
больше картофеля, чем выращивают. То 
есть перепродают чужой — почему бы и 
нет, если есть спрос. Итак, урожай в России 
не самый худший. С импортом и экспортом 
всё, как всегда. Может быть, есть больше 
стали? Тоже нет. Потребление картофеля 
на душу населения год от года снижается, 
причем весьма значительно. Если в 1980 
году на одного отечественного едока в год 
приходилось 117 килограммов, то в 2010 
году только 66, а сейчас и того меньше. По-
лучается, что дела идут как обычно, никаких 

физических причин ни для дефицита, ни для 
скачка цен нет. В чем же загвоздка? 

Ключ к пониманию проблемы дает 
ситуация в Брянской области. Тамошний 
губернатор открыл осеннюю сельскохозяй-
ственную ярмарку… весной — предоставил 
региональным сельхозпроизводителям воз-
можность торговать своей продукцией ря-
дом с крупным гипермаркетом в областном 
центре. И тут же в местных пабликах появи-
лись сообщения: «Внутри магазина картош-
ка по 120, снаружи 50». То есть картошка 
есть. И цена на нее не заоблачная. Напомню, 
в 2021-м и по осени картофель продавали 
по 40 рублей за килограмм. Но вот дойти 
до потребителя востребованный продукт 
может только с брянскими ухищрениями. 
Ретейл — это крупный бизнес, который хо-
чет унифицировать все процедуры ради 
увеличения прибыли. Беды производителей 
и покупателей его не очень-то волнуют. 
Например, еще в 2018 году крупные сети 
закрыли товарную позицию «картофель 
немытый, Россия». Хотите, чтобы ваш товар 
был на полках, инвестируйте в моечное 
оборудование. А еще в упаковочное, что-
бы у «взыскательного покупателя» были 
варианты — кило, два, пять… И, конечно, 
калибровочное оборудование тоже нуж-
но, чтоб клубни были одинаковые, один в 
один. Но подобные инвестиции, разумеется, 
скажутся на себестоимости. Получается, 
«взыскательный покупатель», интересы 
которого представляет крупный торговый 
бизнес, сам требует повышения цены на 
продукты и душит мелких производите-
лей, которым не по плечу, с нынешним-то 
банковским процентом, закупить технику. 
Вот только, на поверку, покупатель как раз 
требует иного. Это не он, а ретейл диктует 
правила. 

Но есть в «картофельном кризисе» и 
еще одна сторона. Президент Беларуси 
Александр Лукашенко обширно высказал-
ся по теме картофельного дефицита. Он с 
крестьянской прямотой указал на то, что 
покупатель-то хочет купить картошку поде-
шевле, а вот крестьянину нужно ее продать 
подороже, иначе он не сможет закупить 
топливо, удобрения, не сможет оплатить 
достойно труд трактористов и комбайнеров. 
Напомнил Лукашенко и то, что не следует, 
потакая ажиотажному спросу, распродавать 
весь картофель, нужно и на семена оставить. 
При этом белорусский президент призвал 
публику потерпеть до нового урожая и иро-
нично заметил, что не слишком уж страдают 
белорусы от новомодного дефицита, вы-
глядят вполне благополучными: «Наверное, 
золотую жилу нашли». 

И ведь прав Александр Григорьевич: вся 
истерия вокруг дефицита картошки скорее 
надуманная, индуцированная. Если смотреть 
на покупателей на рынках и в магазинах, ни 
ажиотажа, ни трагичности ситуации нет. А 
вот если почитать заголовки, то проблема, 
кажется, приобрела вселенский масштаб. 
Хвост в очередной раз виляет собакой, в 
погоне за хайпом журналисты и блогеры 
накручивают публику, а ушлые бизнесмены 
делают на этом деньги, как когда-то делали 
деньги на гречке и туалетной бумаге. 

Конечно, картофельная проблема тре-
бует определенных решений. Стратегически 
придется все же поприжать распоясавшийся 
ретейл, сделать его более сговорчивым и 
социально ответственным. А в моменте, 
для снятия вызванного хайпом ажиотажа, 
меры уже принимаются. Причем самая 
важная, самая действенная из них пред-
принимается не правительством, а просты-
ми крестьянами, которые давно посадили 
картофель, а в южных регионах даже начали 
собирать первый урожай. Одернуть же по-
догревающих эмоции «хайпожоров» вряд 
ли возможно — свобода слова же. Остается 
надеяться, что публика и политики не станут 
уподобляться глупому мужику из анекдота, 
который выкопал картошку на второй день 
после посадки: «А картошечки под водочку 
очень захотелось». 

КАРТОШКА С ПРИВКУСОМ ХАЙПА
На продовольственном рынке возник ажиотаж, 

для которого нет причин
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Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
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В мае 1935 года Москва, готовившаяся 
к большой реконструкции, а затем и к 
роли мировой столицы, обзавелась 
атрибутом настоящего мегаполиса — 
метрополитеном. Подземные двор-
цы и сверкающие вагоны сразу «окол-
довали» москвичей, как в тогдашнем 
эстрадном хите констатировал Леонид 
Утесов. Девяносто лет спустя метро 
продолжает не только перевозить нас, 
но и структурировать московское про-
странство и время. Оно не устаревает, 
потому что меняется в ритме города — 
в наши дни быстрее, чем когда-либо 
ранее.

Пусть в начале своей истории московское 
метро было прежде всего жестом, заявкой, 
статусом — и аттракционом для пассажиров. 
Уже через 20 лет после пуска первой очереди 
метро вдруг оказалось основой простран-
ственной организацией советской столицы, 
магистралью, связывающей центр с много-
численными новыми «спальными» районами. 
«Ветки» (работники метро говорят — «линии») 
подземки тянулись к границам города.

Затем транспортный каркас начал уплот-
няться, обеспечивая пешеходный доступ 
к метро для все большего числа пассажи-
ров — а в новейшие времена и открывая 
новые маршруты из одной части Москвы в 
другую вне центра. Сейчас интегрированный 
в единую пересадочную и тарифную систему 
скоростной рельсовый транспорт столицы 
находится в пешей доступности у более чем 

90% москвичей и перевозит ежедневно более 
8 млн человек. А значит метро уже давно 
является столь же важной жизнеобеспечива-
ющей системой для Москвы, как энергетика 
или водоснабжение.

Основной транспорт одного из крупнейших 
и наиболее продвинутых мегаполисов мира 
не может не быть «самым-самым» во мно-
гих отношениях. Московский метрополитен 
«чемпион» по точности соблюдения распи-
сания (99,9%), интенсивности движения — 
90 секунд между поездами в часы пик на за-
груженных линиях, а также по числу и разно-
образию способов оплаты и дополнительных 
пассажирских сервисов. Метро в Москве 
стало полноправным элементом городской 
среды, потому что не просто четко и точно 
перевозит пассажиров, но и меняется в со-
ответствии с запросами людей и времени.

Дворцы и технологии
Спускаясь по гранитным ступенькам ве-

стибюлей первой очереди метро, москвичи в 
1935 году попадали в настоящие подземные 
дворцы, отделанные по высшему разряду, 
«одетые» в мраморы, бронзу и модный тогда 
кафель. В этом был важный смысл: пассажир 
метрополитена, то есть потенциально любой 
человек, в нашей стране достоин дворцо-
вой роскоши. В первой половине прошлого 
столетия такой же подход был и к железно-
дорожным вокзалам всего мира, но лишь в 
Москве решились перенести его под землю.

Это особое внимание к архитектуре и сти-
лю московского метро сохранилось и сейчас. 
Лучшее доказательство этому — внедрение 
системы архитектурных конкурсов на оформ-
ление новых станций. Но сам визуальный стиль 
пассажирских помещений метрополитена 
эволюционировал вместе с городской средой 
и «наземными» общественными зданиями. 
Новая роскошь станций метро (как и офисных 
небоскребов, и больших вокзалов — про-
тотипов оформления первой очереди под-
земки) в технологичном функционализме, в 
богатстве легких и современных отделочных 
материалов, в архитектурной игре.

Что же касается невидимой для пасса-
жиров, но ключевой составляющей метро 
— линиях, тоннелях, путях, депо, то здесь 
развитие заключается в простой спортивной 
формуле. Дальше, больше, быстрее. Первая 
очередь метро была длиной всего-навсего 
11,5 км, станций было тринадцать, из конца в 
конец можно было проехать чуть больше чем 
за двадцать минут. Сегодня же в метро Москвы 
(включая МЦК) более 300 станций, причем 
120 из них построены уже в наши времена, с 
2010 года. На карте появились Некрасовская, 
Солнцевская линии — а в 2023 году заработала 
рекордная по длине Большая кольцевая (БКЛ). 
Именно она позволила планировать поездки 
из одного района столицы в другой, минуя 
загруженный центр.

 Не менее сильно, чем линии, эволюци-
онировали способы оплаты проезда и пас-
сажирские сервисы. «Кусачие» турникеты 
с монетами, а потом и жетонами, памятны 
многим, но, если вдуматься, — уже далекое 
прошлое. Сейчас по разнообразию способов 
оплаты проезда московское метро — мировой 
лидер. «Тройка», которую можно пополнять 
онлайн за пару секунд; платежи банковскими 
картами прямо на турникетах, карты москвича 
для льготных категорий пассажиров… Посте-
пенно уходят в прошлое кассы, уступающие 
место более современным способам оплаты 
проезда. А самым прогрессивным способом 
стала биометрия: входить в метро по «улыбке» 
с каждым годом становится все более попу-
лярным среди пассажиров.

Вагон, да не тот
Во время недавнего юбилея метро 

пассажиры хотели прокатиться и стреми-
лись попасть в исторические вагоны се-
рии типа «А», участвовавшие в параде, с не 
меньшим энтузиазмом и любопытством, 
чем их прадеды в мае 1935-го. Что и понят-
но: те первые поезда давно стали музейной 
редкостью и уже с полвека не ходят с пас-
сажирами. Сейчас в московском метро ис-
пользуется шесть типов подвижного состава — 
это поезда, произведенные в 1990-х годах 

и позже. Самые «пожилые» из вагонов, так 
называемые «номерные» (это последние по-
езда классической компоновки), затем идут 
детища 2000-х годов — «Русичи» и «Ока».

Революционными стали составы серии 
«Москва», на базе которых были разработаны 
также «Москва-2020» и самые современные 
поезда «Москва-2024». Отличия между соста-
вами «Москва» разных версий, появляющихся 
раз в 2-3 года, не менее значимы, чем между 
вагонами советских серий «Е», «Еж» и «номер-
ными», появлявшимися раз в десятилетие. 
Так, в версии 2024 года двери «Москвы» стали 
в полтора раза шире, в салоне стало тише, а 
зарядки для гаджетов стали удобны для ис-
пользования как сидящим пассажирам, так и 
тем, кто едет стоя.

Мы умиляемся, видя в музеях или на ста-
рых фотографиях московские метровагоны 
прежних времен: линкрустовая отделка стен, 
кожаные пружинные диваны, изящные, хотя и 
тусклые, светильники… Но в реальной жизни 
даже «номерные» — последнее поколение 
классических вагонов — уже кажутся  уста-
ревшими. В них, по современным меркам, 
шумновато, нет кондиционеров, не говоря уж 
о том, что негде подзарядить телефон.

Кстати, и в большинстве городов Европы 
и Америки — именно такой, стремительно 
устаревающий подвижной состав. Это про-
сто мы избалованы активным  обновлением 
вагонного парка: сейчас в метро уже 77% 
вагонов — современного поколения, а через 
несколько лет «классика» полностью уйдет с 
линий. На подходе и беспилотное движение: 
запускать его собираются в порядке экспери-
мента на одной из самых современных линий, 
БКЛ, и ходить эти поезда будут поначалу без 
пассажиров, по ночам.

Беспилотные составы — это лишь самая 
очевидная из новинок московского метро за-
втрашнего дня. Будут и другие. В московском 
метро будет появляться все, что востребовано 
пассажирами. Потому что именно ради людей, 
жителей мегаполиса и его гостей, всегда ра-
ботал и работает любой городской транспорт, 
а Московский метрополитен в особенности.

Юрий СУХАНОВ.
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КУДА ПАССАЖИР, ТУДА И ПОЕЗД Перемены — секрет вечной 
«юности» московского метро…

С РУЖЬЕМ НА ДРОНЫ
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Назван простой способ, который 
защитит стратегическую 
авиацию от дронов



С начала этого года в новострой-
ках Москвы резко вырос спрос на 
ультрапремиальное жилье. Все чаще 
престижные квартиры и апартамен-
ты приобретают граждане от 20 до 
30 лет. Их больше не интересуют 
виды на Кремль, они выбирают но-
вые жилые комплексы в динамично 
развивающихся районах мегаполиса 
— с технологичной средой, проду-
манными планировками и возмож-
ностями для жизни следующего 
поколения. 

Столичные новостройки классов «элит» 
и deluxe по-прежнему остаются одним из са-
мых надежных и ликвидных инструментов для 
частных инвестиций россиян. За последние 
12 месяцев, по оценке NF Group, количество 
квартир и апартаментов стоимостью от 1 
млрд руб. в центре Москвы увеличилось в 
два раза. 

Как рассказала руководитель отдела 
продаж ГК «БЭЛ Девелопмент» Людмила 
Костяйкина, в этом году портрет покупателя 
элитной недвижимости заметно изменился. 
Если несколько лет назад преобладали со-
стоятельные люди в возрасте 50–60 лет, 
то сегодня много сделок совершают 20- и 
30-летние граждане, предпочитающие со-
всем другой формат общения. «К ним легко 
пришли деньги, и они легко расстаются с 
деньгами. Поэтому очень много эмоциональ-
ных покупок», — добавила девелопер.

«Молодые покупатели жилья премиум-
класса разлюбили центр. Им нужны движуха, 

воздух, экология», — заметила руководитель 
направления элитной недвижимости VSN 
Group Ольга Вилонова. У состоятельных лю-
дей, проживающих в Подмосковье, с ее слов, 
очень популярны т.н. квартиры «выходного 
дня». В уик-энд они передают детей на по-
печение охраны и нянь, а сами выезжают в 
столицу развеяться — сходить в театр, на 
выставку, поужинать в уютном ресторане.

По мнению Костяйкиной, с начала это-
го года резко увеличилось количество по-
купателей из регионов. Особенно активны 
представители нефтегазовой отрасли, АПК 
и других секторов экономики, чей бизнес 
получил второе дыхание от курса РФ на им-
портозамещение. Также много криптоин-
весторов, блогеров, людей, которые любят 
путешествия, которые покупают т.н. «пид-
жачную» недвижимость (для нескольких но-
чевок. — «МК»). Для этой категории клиентов 
многие девелоперы создают гостиничный 
сервис. Если раньше в приоритете покупа-
телей элитки были локация и клубность, то 
сегодня ценятся в основном инфраструктура 
и локация.

Из-за дефицита в центре мегаполиса 
площадок под элитное строительство сто-
личные застройщики активно пошли в ре-
гионы. «Много апарт-комплексов с участием 
москвичей строится в Краснодаре, Новоси-
бирске, Владивостоке и Калининграде. При-
чем на первых порах столичные стандарты 
обычно принимаются местными жителями 
в штыки, но со временем московская мода 
приживается в регионах. Например, москви-
чи привили интерес новосибирцев к апарт-
комплексам: если в этом сибирском городе 
элитные апартаменты покупались только для 
своего проживания, то сейчас лоты нередко 
приобретаются целенаправленно для сдачи 
в аренду», — сообщила Костяйкина.

Не секрет, что много шума на столичном 
элитном рынке жилья создают и заявки из 
Азии. «На практике основная масса реальных 
сделок среди иностранных покупателей при-
ходится на граждан Беларуси и Казахстана. 
Это надежные, платежеспособные клиенты, 
которые хорошо ориентируются в московской 
повестке», — подчеркнула управляющий пар-
тнер Etagi Prime Ригина Гордеева.

Она отметила ряд набирающих силу 
новых трендов. «Сегодня люди с капиталом 
принимают решения, исходя не только из 
собственных потребностей, но и с оглядкой 
на будущее — учитываются интересы детей 
и даже внуков», — подчеркнула эксперт. Если 
раньше, по ее мнению, ключевым аргумен-
том в пользу выбора был, например, вид на 
Кремль, то теперь для многих «вид на офис 
«Яндекса» стал более привлекательным, чем 
исторический центр. «Мы видим устойчивый 
спрос на новые жилые комплексы в активно 
развивающихся районах Москвы — с техно-
логичной средой, продуманными планиров-
ками и возможностями для жизни следующе-
го поколения», — добавила Гордеева.

С ее слов, в первом квартале 2025 года 
спрос сохранялся высоким, но цикл сделки 
удлинился, с 2–4 месяцев до 6–12. Клиенты 
тщательно анализируют не только объекты, 
но и контекст — инфраструктуру, сценарии 
жизни, перспективу роста. Все чаще они 
выбирают не просто квадратные метры, а 
именно ту недвижимость, которая «ложится 
на сердце» и соответствует их жизненным 
сценариям.

Еще один важный тренд — ценообразо-
вание стало более гибким. «Прайсы растут, 
но сделки всё чаще заключаются с дискон-
том. Особенно если покупатель готов выйти 
на сделку быстро и оплатить в одной транзак-
ции. В таких случаях дисконт может дости-
гать 15%. Многие выбирают индивидуальные 
схемы рассрочки, и мы подстраиваемся под 
это», — добавила Гордеева. 

«Среди покупателей новостроек клас-
сов «премиум» и выше особенно популярны 
программы рассрочки с отложенным плате-
жом, когда покупатель вносит минимальный 
взнос, а потом в оговоренный срок платит 
небольшими траншами, а в конце — 40–60% 
общей суммы. После расчета происходит 

регистрация права собственности на лот», 
— сообщил брокер АН Whitewill Александр 
Рогов.

Гордеева выделила еще одну любопыт-
ную тенденцию — покупатели элитки предпо-
читают лоты с готовой отделкой: «Наш клиент 
устал от бесконечных ремонтов, задержек и 
общения с подрядчиками. Он хочет заехать и 
жить. Это новый уровень зрелости рынка, и 
запрос на комфорт здесь ключевой». 

Однако подход не является доминирую-
щим. «Наши клиенты предпочитают опции, 
когда черновые работы в новостройке уже 
выполнены, а дальше можно выбрать вари-
ант дизайнерской отделки с возможными 
изменениями под заказчика», — добавила 
Ольга Вилонова.

Как считает эксперт АН Dream Realty Ер-
лан Ажибаев, противостояние девелоперов 
по поводу отделки напоминает противостоя-
ние двух кланов — Монтекки и Капулетти из 
произведения Уильяма Шекспира «Ромео и 
Джульетта». По его словам, есть компании, 
предпочитающие продавать лоты без отдел-
ки, а есть немало примеров, когда успешно 
реализуются объекты с качественной отдел-
кой по лучшим зарубежным технологиям.

Эксперт обратил внимание на новый 
тренд — внимание покупателей элитного 
жилья сегодня быстро переключается. По 
сути, им управляет брокерское сообщество, 
интересы которого устремлены в сторону 
новых проектов. В результате в Москве уве-
личивается количество остатков в уже реали-
зованных проектах, сданных в эксплуатацию 
два-три года назад. Текущая доля остатков, 
на взгляд брокера, колеблется в старых про-
ектах на уровне 10–20%. 

По прогнозу Ажибаева, в ближайшие 
годы количество элитных объектов, вклю-
чая новые проекты и реконструкцию ста-
ринных особняков, в Москве будет расти. 
Брокер премиальной недвижимости Наргиз 
Султанова, напротив, полагает, что объем 
элитных проектов в Москве к 2026–2027 гг. 
уменьшится. 

По какому сценарию будет развиваться 
ситуация на столичном рынке жилья, покажет 
время. Мнения участников рынка совпадают 
только в одном выводе. «Московская элитная 
недвижимость однозначно сохранит статус 
одной из самых надежных и ликвидных форм 
инвестиций», — уверена Ригина Гордеева.

Напомним, что в недавно обнародован-
ном рейтинге компании Intermark Москва 
вошла в топ-5 городов с самой дорогой в 
мире элитной недвижимостью. Например, 
1 кв. м в столичной новостройке премиум-
класса оценивается в €21 тыс., это около 
2 млн руб. Цены на премиальное жилье с 
первого квартала 2024-го выросли на 30%. 
На элитное еще больше. И эта тенденция 
продолжится в ближайшее время, уверены 
аналитики.

Сергей АРТЕМОВ.
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Деревянные дома востребованы во 
всем мире. Правда, в основном это 
касается индивидуального жилого 
строительства. Однако в Госдуме 
допустили, что в течение одного-
двух лет в России начнется мас-
совое строительство деревянных 
многоквартирных домов. «МК» решил 
выяснить, насколько это реально, и 
неожиданно обнаружил, что первый 
многоквартирный деревянный ЖК 
уже построен в Вологодской области.

В нескольких минутах езды на электричке 
от Вологды находится небольшой городок 
Сокол. Как раз здесь расположены первые 
в России деревянные многоэтажки. Их даже 
занесли в Книгу рекордов России: высота этих 
многоквартирных домов составляет более 15 
метров — в каждом по 4 этажа.

Пока что построено только два полностью 
деревянных дома, в доме — 32 одно- и двух-
комнатных квартиры. Злые языки утверждают, 
что это чуть ли не рекламная акция местно-
го деревообрабатывающего комбината. Во 
всяком случае, квартиры в доме получили в 
основном очередники предприятия. Как бы 
там ни было, домики выглядят очень даже 
симпатично: светлые деревянные фасады 
смотрятся современно, внутри ЖК архитек-
турные решения тоже отличаются простотой и 
элегантностью. Многие новоселы признаются, 
что им нравятся планировки в квартирах.

Люди живут здесь уже два года, и боль-
шинство довольно своими квартирами. Го-
ворят: стены в таком доме дышат, не то что в 
бетонной коробке. Зимой тепло, летом про-
хладно, а вот шумоизоляция такая же, как в 
панельных домах, — не лучше, не хуже. Хотя 
попадаются и недовольные жильцы, одна 
женщина оставила злой комментарий в чате 
компании-застройщика: она ругается, что в 
стенных панелях много сучков, которые со 
временем выпадают — в результате стены в 
ее квартире получились с дырками.

Кстати, эксперты тоже считают, что глав-
ное достоинство деревянных домов — это их 
экологичность и энергоэффективность. А еще 
строители утверждают, что здания из дере-
вянных панелей можно возводить практически 
в любой климатической зоне России, панели 
выдерживают высокие нагрузки, поэтому их 
можно использовать для изготовления не-
сущих конструкций здания.

Спрашивается, почему тогда в РФ дере-
вянное домостроение многоквартирных домов 

до сих пор не развито? Тем более что стро-
ить из дерева можно не только жилые дома, 
но и промышленные, спортивные объекты, 
офисы, школы, детские сады и медицинские 
учреждения. А уж дерева, лесов, у нас более 
чем достаточно — могли бы не только себя 
обеспечить, но и на экспорт гнать деревянные, 
быстро собираемые домокомплекты.

Недавно посмотреть деревянные мно-
гоэтажки приезжала большая делегация 
федеральных чиновников. Местный ЖК им 
понравился, особенно то, что энергозатраты 
на обогрев деревянных домов на 25% ниже, 
чем в стандартных многоэтажках. Однако у 
застройщиков и не только есть определенное 
предубеждение в отношении деревянного 
домостроительства, многие опасаются, что в 
таких домах будет быстро распространяться 
пламя в случае пожара.

Поэтому год назад компания, выпускаю-
щая СLT-панели, которые используют для 
строительства деревянных многоэтажек, на-
чала проводить серию специальных испыта-
ний своей продукции на пожароустойчивость. 
На первом этапе огневых испытаний экспе-
римент проводился с фрагментом трехэтаж-
ного здания. В отчете компании сказано, что 
испытания длились более 90 минут, после 
чего огонь был ликвидирован средствами 
пожаротушения. За 1,5 часа испытаний рас-
пространение огня через пути эвакуации не 
зафиксировано, обрушения несущих кон-
струкций не произошло, что свидетельствует 
о высоком пределе огнестойкости деревянных 
конструкций.

По словам директора по стратегическо-
му развитию Ассоциации деревянного до-
мостроения России Семена Гоглева, наша 
страна, несмотря на колоссальные запасы 
природной древесины, сильно отстает от дру-
гих государств в плане жилого деревянного 
домостроения. Например, в Англии, Норвегии, 
Австрии уже построены настоящие высотки 
из дерева. А для нас до сих пор считаются 
достижением четырехэтажные дома.

Эксперт уверен, что всему виной консер-
вативное мышление застройщиков, которые 
опасаются строить из дерева, считая по ста-
ринке, что это пожароопасный материал. На 
самом деле, говорит Гоглев, технология строи-
тельства 4- и 5-этажных домов уже давно от-
работана и утверждена во всех надзорных ин-
станциях. И, в принципе, у пожарных никаких 
претензий к деревянным многоэтажкам нет.

Но если так, то почему же деревянное 
многоквартирное домостроение до сих пор не 
получило массового развития в России? Ответ 
банален — потому что дорого. Мнение о том, 
что деревянные дома — это для бедных, что 
из деревянных панелей нужно строить только 
эконом-класс — глубокое заблуждение. В 
Европе, да и во всем остальном мире, дере-
вянное домостроение — это синоним эколо-
гичности, а все, что экологично, дешевым быть 
не может по определению. Ведь на здоровье 
не экономят. Поэтому архитектура, внутрен-
ний дизайн зданий, планировки квартир — все 
должно соответствовать запросам и вкусу 
взыскательных клиентов. Но и цену за это за-
стройщики назначают соответствующую.

Елена БЕРЕЗИНА.

Дефицит качественных офисов в 
ключевых деловых районах столицы 
продолжает удерживать арендные 
ставки на исторически высоком уров-
не. При этом уровень вакантности в 
целом по офисному рынку снизился 
до минимума — до 4,6%. Однако в 
районе МКАД потенциальные арен-
даторы офисов еще могут найти 
большое количество бюджетных 
вариантов.

Как сообщила руководитель департа-
мента по работе с офисными помещениями 
консалтинговой компании IBC Real Estate Ека-
терина Белова, по итогам мая запрашиваемые 
ставки для отдельных объектов класса Prime в 
«Москва-Сити» и Центральном деловом райо-
не (внутри Садового кольца. — «МК») достигли 
рекордных значений: 80 и 75 тыс. руб./кв. м в 
год (без НДС и OPEX). Уровень вакантности в 
целом по столичному рынку составил 4,6%, 
что на 1,9 п.п. ниже, чем в мае 2024 года. К 
концу 2025 года ожидается снижение доли 
свободных площадей до 4%.

На дефицит офисных помещений в основ-
ных деловых районах Москвы влияют ограни-
ченные объемы введенных площадей. За пять 
месяцев 2025 года в эксплуатацию был введен 
всего один объект класса В+ в Центральном 
деловом районе на 4 тыс. кв. м офисов — это 
менее 1% от общего прогнозируемого объема 
ввода на 2025 год.

Наиболее острая нехватка качественного 
предложения по-прежнему ощущается в клю-
чевых субрынках столицы: «Москва-Сити», 
Ленинградский коридор и Центральный де-
ловой район. «Москва-Сити» остается райо-
ном с наименьшим уровнем вакантности — в 
конце мая показатель составил всего 1,2%. 
Доля свободных площадей в Ленинградском 

коридоре по итогам последнего месяца вес-
ны составила 3,2%. В Центральном деловом 
районе уровень вакантности снизился силь-
нее всего — на 3,1 п.п. год к году, до 3,6%.

У арендаторов по-прежнему наиболее 
востребованы офисы классов А и Prime. По 
данным на май 2025 года, готовый к въезду 
офис класса А в Ленинградском коридоре 
доступен к аренде только в 5 объектах. В 
Центральном деловом районе разрыв между 
классами сильнее — наибольший объем ва-
кансий сосредоточен в зданиях класса В+, 
которые составляют 92% от общей площади 
готовых к въезду офисов. Вакансии в классах 
Prime и А в центре единичны и суммарно со-
ставляют не более 5 тыс. кв. м.

Эксперт отметила еще один интерес-
ный тренд — московский офисный рынок 
полностью перестроился на «новые» запра-
шиваемые ставки. Наиболее высокие значе-
ния продолжают фиксироваться в основных 
деловых локациях. Самым дорогим дело-
вым субрынком остается «Москва-Сити» — в 
условиях критического дефицита свобод-
ных помещений ставки аренды находятся 
на историческом максимуме. В конце мая 
средневзвешенная запрашиваемая ставка 
аренды по офисам класса Prime составила 
70,4 тыс. руб./кв. м в год (без НДС и ОРЕХ), 
увеличившись за последние 12 месяцев на 
21%. По некоторым вакансиям ставки аренды 
в Prime-объектах существенно выше средне-
рыночных и составляют 80 тыс. руб./кв. м в 
год (без НДС и ОРЕХ). По офисам класса А 
средневзвешенная ставка аренды составила 

60 тыс. руб./кв. м в год (без НДС и ОРЕХ), что 
на 24% выше год к году. В офисах класса 
В+ был зафиксирован менее существенный 
рост — средневзвешенная запрашиваемая 
ставка аренды увеличилась по сравнению с 
маем 2024 года на 12% год, до 47 тыс. руб./
кв. м в год (без НДС и ОРЕХ).

В Ленинградском деловом коридоре 
арендные ставки также держатся на высоком 
уровне: по офисам класса А запрашиваемая 
ставка аренды составляет сейчас 47,5 тыс. 
руб./кв. м в год (без НДС и ОРЕХ), рост год 
к году составил 14%. В классе В+ уровень 
средневзвешенной ставки аренды составил 
28 тыс. руб./кв. м в год (без НДС и ОРЕХ), что 
на 9% выше показателя мая прошлого года.

Центральный деловой район остается од-
ним из наиболее дорогих субрынков Москвы 
— средневзвешенная запрашиваемая ставка 
аренды по классу Prime составляет 75 тыс. 
руб./кв. м в год (без НДС и ОРЕХ), в офисах 
А-класса — 54 тыс. руб./кв. м в год (без НДС и 
ОРЕХ), что на 13% выше год к году. По офисам 
класса В+ средневзвешенное значение за год 
не изменилось и составило 36,9 тыс. руб./кв. 
м в год без НДС и ОРЕХ.

«На офисном рынке Москвы сохраняется 
дефицит качественного предложения. Осо-
бенно по зданиям Prime- и А-класса в наибо-
лее востребованных локациях, где вакансия 
не превышает 3%. Разрыв между ключевыми 
субрынками и более удаленными районами 
Москвы усиливается. Так, в основных деловых 
районах сохраняются высокие ставки и по-
вышенный спрос на наиболее премиальные 
опции. При этом в некоторых более удален-
ных от центра локациях ставки существенно 
ниже за счет более высокой доли свободных 
площадей», — заключила Белова.

Сергей АРТЕМОВ.

Этим летом для многих россиян 
аренда загородного дома стала 
единственной альтернативой поезд-
ке в отпуск за границу или к теплому 
морю. В результате спрос и цены на 
съемные дачи в конце мая — начале 
июня выросли. По оценкам риел-
торов, в Подмосковье в 2025 году 
аренда загородной недвижимости 
выросла более чем на треть.

Председатель СНТ в Серпуховском го-
родском округе Сергей Комлев уверен, что 
подмосковный дачный рынок переживает 
сейчас настоящий ренессанс: «Раньше в на-
шем садовом товариществе примерно треть 
участков постоянно пустовала, хозяева туда 
вообще никогда не приезжали. Еще треть 
дач собственники навещали от случая к слу-
чаю, обычно несколько раз в сезон, и только 
остальная треть наших садоводов ездила на 
дачу постоянно. Из-за этого постоянно были 
скандалы с теми владельцами, кто не хотел 
даже раз за сезон сорняки у себя на участке 
покосить. А сейчас все «заброшки» ожили. 
Либо сами хозяева стали ездить и жить все 
лето, либо арендаторам сдают». 

С тем, что в этом году дачные поселки 
в Подмосковье стали более оживленными 
и многолюдными, согласна еще одна наша 
собеседница — дачница с большим опытом 
сдачи жилья в аренду. По словам Ольги, 
такого ажиотажа, как в 2025 году, она не 
помнит с момента пандемии. Хотя дачный 
сезон уже начался, люди продолжают ис-
кать свободные дома под съем, каждые 
выходные кто-нибудь стучит в калитку и 
интересуется, нет ли свободного угла.

«Пять лет назад все бежали из Москвы 
от карантина, а сейчас не знаю от чего, на-
верно, просто людям некуда податься. На 
море ехать дорого, да и позакрывались в 
этом году многие черноморские курорты. За 
границей отдыхать тоже не у всех возмож-
ность есть. Например, у меня муж военный, 
его не выпускают из страны. Вот для них 

дача — единственный вариант отдыха», — 
говорит женщина.

По данным аналитиков портала «Мир 
квартир», сезонная аренда загородных 
домов в этом году выросла более чем на 
треть. Причем Московская область и тут 
опережает соседей. Если в ближайших к 
столице областях арендные ставки выросли 
максимум на 34%, то в Подмосковье они 
поднялись на целых 37%. А месячная плата 
за стандартный загородный дом достигла 
94,7 тыс. руб. в месяц.

Впрочем, не все так безнадежно. Веду-
щий эксперт МИЭЛЬ Наталья Брухтий счита-
ет, что при желании и упорстве всегда можно 
найти более бюджетный вариант. Например, 
недавно их агентство нашло для клиентов 
дом на Волоколамском направлении (под 
Истрой) за 75 тыс. руб. в месяц.

«Арендаторы, как правило, рассматри-
вают несколько вариантов, можно сказать, 
что выбор сейчас довольно широкий. При 
аренде сразу на 4 месяца ставка обычно 
выше — примерно на 20%, после чего цена 
может немного снижаться. Простой дом с 
участком у леса, если клиенту не критичны 
удобства в виде бани и бассейна, реально 
найти в пределах 100 тыс. за сезон», — го-
ворит она.

«В бюджетных зонах, например на Ярос-
лавском, Горьковском и Симферопольском 
шоссе, на прошедшие майские праздники 
(5–7 дней) обычный дом без особых изысков 
можно было снять от 30–50 тыс. руб. Бо-
лее комфортные дома с участком и баней 
обходились в 70–120 тыс. На премиальных 
направлениях — Рублёво-Успенское, Новая 
Рига, Минское шоссе — стартовые цены на-
чинаются от 200 тысяч и могут доходить до 
500–700 тыс. руб. за дом с высоким уровнем 
комфорта и инфраструктурой. На Новой Риге 
такие объекты уходят особенно быстро», — 
объясняет эксперт.

Несмотря на высокий спрос дачной 
аренды в этом году, предложений, говорят 
риелторы, на рынке тоже хватает. Некоторые 
собственники даже снимают свои дома с 
продажи, чтобы иметь возможность сдать 
их внаем.

«Однако есть и те, кто решил оставить 
дом для личного пользования. Нестабильная 
ситуация в мире привела к тому, что выез-
жать в отпуск за границу стало значительно 
дороже, а поездки по России зачастую вы-
ходят еще затратнее зарубежных. Поэто-
му люди предпочитают использовать свои 
загородные дома для личного отдыха и не 
продавать их», — заключила руководитель 
отдела загородной недвижимости МИЭЛЬ 
«Сущевский» Татьяна Ананьева.

   Елена БЕРЕЗИНА.

Депутаты Госдумы сразу в двух чте-
ниях, во втором и третьем, приняли 
законопроект, разрешающий ис-
пользовать Единую биометрическую 
систему (ЕБС) для подачи в элек-
тронном виде документов на реги-
страцию объектов недвижимости. Об 
этом сообщается на портале нижней 
палаты парламента РФ. Нововведе-
ние призвано усилить безопасность 
сделок, проводимых в режиме он-
лайн, и упростит процедуру реги-
страции прав на недвижимость. 

Законопроект, разработанный Росрее-
стром, вносит изменения в ст. 36.2 Федераль-
ного закона «О государственной регистрации 
недвижимости». Как пояснил заместитель ру-
ководителя ведомства Алексей Бутовецкий, 
в последнее время защите от мошенников 
при электронных сделках с недвижимостью 
уделяется особое внимание. В частности, 
уже установлено обязательное письменное 
согласие собственника на госрегистрацию 
права собственности на основании докумен-
тов, подготовленных в электронном виде. 
Для этого гражданину требуется посетить 

МФЦ, чтобы лично 
дать разрешение. 
После чего в ЕГРН 

делается специ-
альная отметка о 

возможности реги-
страции на основании 

документов, представ-
ленных в электронном 

виде и подписанных уси-
ленной квалифицирован-
ной электронной подпи-
сью (УКЭП).

По словам чиновни-
ка, новый законопроект 
разрешит гражданам по-

давать документы на реги-
страцию с помощью Единой 

биометрической системы, которая 
позволяет установить и подтвердить 

личность с использованием биометри-
ческих персональных данных физлиц. Этот 

механизм будет применяться в дополнение к 
усиленной квалифицированной электронной 
подписи, которая уже сейчас обеспечива-
ет надежность процесса регистрации прав 
собственности.

Как рассчитывают авторы законодатель-
ной инициативы, нововведение упростит и 
сократит процедуру регистрации прав на 
недвижимость. Использовать биометрию в 
сделках с жильем россияне смогут только с 
1 июля 2026 года. 

На текущий момент россияне совершают 
дистанционно около 90% регистраций не-
движимости. Именно поэтому и возникла 
необходимость использования для этих целей 
биометрических данных. Данная технология 
обладает высокой степенью защиты, а давать 
дополнительное письменное согласие, как 
это делается в случае с электронно-цифровой 
подписью, не понадобится.

Напомним, что биометрия уже использу-
ется для ипотечных сделок. Первый жилищ-
ный кредит с использованием биометрии в 
середине февраля 2024 года получила семья 
из Подмосковья.

 Ольга КВАСОВА.

ВЛАДЕЛЬЦЫ ДАЧ ДОЖДАЛИСЬ  
«ЗОЛОТОГО СЕЗОНА»
В начале лета съемные загородные дома 
подорожали в Подмосковье на треть

В России могут поставить на поток возведение 
4-этажных деревянных многоквартирных домов

СТРОЙКЕ ДАЛИ ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

РЕГИСТРАЦИЯ В ОДНО КАСАНИЕ
Сделки с недвижимостью 
разрешили заключать 
по биометрии

ОФИСЫ НА ПОДЪЕМЕ
В деловых районах 
Москвы арендные 
ставки выросли 
до максимума

КАК ИЗМЕНИЛСЯ СПРОС 
НА ЭЛИТНЫЕ И ДЕЛЮКС-НОВОСТРОЙКИ 
В МОСКВЕ ЗА ГОД
Площадь Средн. чек  Динамика 
 сделки, млн руб. к I кв. 2024 г.

До 50 кв. м 60 65% 
50–80 кв. м 100 27% 
80–100 кв. м 147 8% 
100–120 кв. м 194 8% 
120–140 кв. м 239 13% 
140–160 кв. м 225 -10% 
160+ кв. м 443 -8% 

Источник: Rariteco.

ПЕНТХАУСЫ ОТДАЛИ 
В МОЛОДЫЕ РУКИ 
На московском рынке 
элитной недвижимости 
помолодели покупатели
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В этом году девятиклассники впервые 
сами решали, сколько экзаменов ОГЭ 
им сдавать: два или четыре. Если они 
выбирали два, русский язык и мате-
матику, и добровольно отказывались 
от поступления в десятый класс, то за 
ними резервировали бюджетные ме-
ста в колледжах. 

Предполагалось, что так поступят потен-
циальные троечники, которые заранее рас-
считывают на низкие результаты ОГЭ.

Но, оказывается, есть отличники, которые 
тоже категорически не хотят идти в десятый 
класс и ставят родителей перед фактом, что не 
планируют учиться в школе дальше.

Мы выяснили, как, сжав зубы, принять этот 
не совсем стандартный выбор способного ре-
бенка, и считать ли его таким уж плохим для его 
будущего. 

Дочь сама 
отказалась 
от десятого 
класса 

Мария К. окончила 
девять классов два года 
назад. Своей маме Дине 
она положила на стол 
красный аттестат со все-
ми «пятерками» и сооб-
щила о том, что в школу 
осенью не вернется.

«Если честно, я 
предполагала, что так 
может быть, — расска-
зывает мама девушки. 
— Последние полгода 
перед ОГЭ в девятом 
классе мы жили на од-
них успокоительных! 
Маруся приходила 
после уроков и рыда-
ла, шла к репетитору и рыдала. А школьные 
педагоги детей еще сильнее накручивали, 
что они сдадут плохо и их не возьмут в про-
фильные десятые классы. Их запугивали в 
том числе даже самими заданиями и тестами 
к ОГЭ. Конечно, многое я уже подзабыла, но 
были такие вопросы, что остались в памяти 
навсегда, вот, к примеру, как вам задание 
из теста по обществознанию? «Что является 
примером девиантного поведения у подрост-
ка: коллекционирование бабочек или битье 
окон?» Казалось бы, легче легкого! Я, как и 
все, выбрала второй вариант. Бить окна — это 
плохо! Но нет!!! Оба варианта, оказывается, 
верны. Коллекционировать бабочек — это 
тоже ненормально, так как этим занимаются 
единицы. Так мне ответил знакомый педагог 
по обществознанию».

Дина говорит: после того как Маруся при-
несла пятерочный аттестат, в семье не оста-
валось ни минуты сомнения, что в 10-й класс 
они не идут. Несмотря на уговоры классного 
руководителя продолжать учебу. «Если такое 
было в 9-м классе с ОГЭ, то 11-й класс мы, 
боюсь, окончили бы на антидепрессантах», — 
смеется моя собеседница сейчас. Решение 
дочери поступить в юридический колледж 
она восприняла положительно.

«Мы просто поняли, что иначе это была 
бы пустая трата еще двух лет. А колледж давал 
подготовку к будущей профессии и начало 
взрослой, самостоятельной жизни, к чему 
дочка давно уже стремилась. Единственный 
минус, наверное, то, что у Маруси не было 
выпускного бала после 11-го класса, краси-
вого платья со шлейфом, гулянок до зари, 
всей той романтики, которая сопровождала 
мою юность. Но знаете, как выяснилось, она 
всего этого и не очень хотела. Поэтому, можно 
сказать, ничего и не потеряла», — пожимает 
плечами мама девушки. 

(Правда, в итоге из колледжа Маруся тоже 
ушла, экстерном окончила школу за год и сейчас 
уже отлично учится на втором курсе юриди-
ческого университета, но это так, для общего 
сведения.)

Иногда взрослые думают, что их дети мыс-
лят так же, как они сами. Оказывается, что не 
всегда. И это касается не только личной жизни, 
но и планов на будущее и карьеру. 

«Можно предположить, что исходные 
установки нынешнего поколения родителей 
таковы: хорошее, обеспеченное будущее мо-
жет гарантировать только высшее образова-
ние; среднее профессиональное образование 
— это «провал» в родительских стараниях; 
в колледжах учатся только маргинальные 
слои общества; мой ребенок будет счастлив, 
только если пойдет по принятым в обществе 
«стандартам»: «школа — вуз — аспирантура» 
(добавить из собственного родительского 
опыта и несбывшихся мечт)», — размышляет 
Анна Федосеева, кандидат психологических 
наук, старший научный сотрудник лаборато-
рии образования и комплексной абилитации 
детей с задержкой психического развития 
Института коррекционной педагогики.

Действительно, профессиональный вы-
бор ребенка, пусть он уже и разговаривает 
басом или пользуется косметикой, все равно 
остается для родителей критически важным. 
Все усилия оказываются под вопросом, если 
молодой человек отказывается следовать на-
меченной родительской траектории или на 
этом пути у него возникают сомнения. Далеко 
не все настолько толерантны, как мама Мару-
си, многие воспринимают желание ребенка, 
особенно успешно сдавшего ОГЭ, не идти в 
десятый класс как блажь, пытаются уговорить 
его или даже заставить снова сесть за школьную 
парту. А надо ли?

Сохраняете контакт 
с ребенком 
«Сын говорит: «Я хочу стать автомехани-

ком». А родители видят его как юриста, эконо-
миста, лауреата Нобелевской премии. Он хочет 
уйти после 9-го класса, а они настаивают на 
10–11-м классах и дальнейшем вузе. Кто прав? 
В таких конфликтах нет универсального ответа, 
но есть важные точки опоры. Во-первых, стоит 
различать импульс и осознанный выбор. Иногда 
подросток устал, перегорел, ищет более про-
стой путь, и тогда отказ от школы может быть 
бегством. А иногда это реальное понимание 
своей будущей профессии», — размышляет 
психолог Юлия Басова. Есть ребята, которые 
уже с 12 лет влюблены в технику, мастерят ру-
ками, мечтают о своей СТО или студии дизайна. 
Если это не секундная вспышка, а устойчивый 
интерес, стоит его услышать. И обсудить, как 
можно его реализовать с возможностью пере-
смотра траектории будущего.

Вдобавок ко всему, считает эксперт, плани-
руя завтрашний день, важно учитывать и мате-
риальный ресурс семьи. «Некоторые подростки 
мечтают как можно скорее начать зарабатывать 
не потому, что им неинтересно учиться, а пото-
му, что они понимают: финансовой поддержки, 
увы, не будет. В этом случае колледж может 
быть вполне рациональным и достойным вы-
бором», — продолжает Басова.

С другой стороны, она вспоминает разго-
вор с собственной 16-летней дочерью, которая 
сперва хотела уйти после 9-го класса, а теперь, 
наоборот, нацелена на получение высшего 
образования. 

«У нее пришло понимание: если есть воз-
можность учиться, пока тебе помогают, это не 
слабость, а шанс. Образование — это не «еще 
два года за партой». Это отсрочка взрослой 

суеты ради более устойчивого и надежного 
старта. Сегодня подросток думает одно, завтра 
— другое, в подростковом возрасте многие ре-
шения ситуативны», — добавляет психолог.

Но что делать родителям, если девяти-
классник уже поставил их перед фактом: я на-
писал заявление, что буду сдавать всего два 
экзамена, и затем ухожу из школы в колледж. 

Можно рыдать и пить валерьянку, а можно 
спокойно поразмышлять. Возможно, новое по-
коление россиян гораздо более дальновидно, 
чем их родители, которых помотала жизнь: в 
детстве мы пережили развал Союза, в зрелом 
возрасте пандемию и прочие превратности и 
нестабильности.

Мы видим, что государство сегодня меняет 
стратегию не только в среднем, но и в высшем 
образовании, которое сейчас в спешном поряд-
ке перестраивается. Что будет дальше, никто 
не знает. С уверенностью можно сказать только 
одно: грядет революция на всех уровнях обра-
зования. И чем быстрее это поймут взрослые, 
тем проще им будет перестроиться и понять 
решение собственного ребенка.

Недавно в нижней палате парламента про-
шло второе и сразу третье чтение законопро-

екта о госрегулировании платного приема 
в высшем образовании.

Министром науки и высшего об-
разования РФ Валерием Фальковым 

был озвучен механизм по определению 
предельного количества платных мест в вузах. 

Отныне льготные кредиты на образование будут 
жестко выделяться только по приоритетным на-
правлениям: инженерия, естественно-научные 
дисциплины, педагогика, IT и агрокомплекс. 

«Надо финансировать те направления, ко-
торые востребованы (экономикой)», — пояснил 
и спикер ГД Вячеслав Володин. 

Это практически все те направления, базо-
вые начала которых дают именно колледжи.

«То есть очевидно, что сегодня требуются 
рабочие специальности, — подтверждает и 
Анна Федосеева. — Но, с другой стороны, даже 
в рабочих специальностях необходимы способ-
ность к самостоятельности и ответственности, 
гибкие навыки, они же жизненные навыки». К 
ним относят: коммуникативные, умение рабо-
тать в команде, навыки тайм-менеджмента, 
развитые навыки критического мышления, 
эмоционально-волевой саморегуляции, спо-
собности порождать творческие идеи, адекват-
ное самоотношение, личностная устойчивость 
(зрелость). 

«Ищите у своего ребенка 
блеск в глазах»

Специалист в профориентации Женя Ходан 
рекомендует задуматься о будущей профессии 
ребенка не в 9-м классе, как это зачастую про-
исходит сегодня, а гораздо раньше.

У каждого есть своя природа, свои силь-
ные стороны и интересы, и любой ребенок их 
активно проявляет.

— Попробуйте понаблюдать за своим 
ребенком.

— Предлагайте разные активности, смо-
трите, где ребенок «горит».

— Спрашивайте, что ему понравилось, а 
что нет, почему.

И тогда вы получите ту самую 
внутреннюю мотивацию учиться и 
развиваться.

Это настоящий двигатель 
прогресса.

«В действительности мы не зна-
ем, какие профессии будут востре-
бованы завтра, а какие, быть может, 
сегодня кажутся хорошо оплачивае-
мыми, а вскоре могут быть заменены 
искусственным интеллектом», — от-
мечает специалист.

Процессы ускоряются и авто-
матизируются, продолжительность 

жизни увеличивается, поэтому не исключено, 
что наши дети сменят за свою жизнь не одну 
профессию.

Но если ребенок хорошо знает свою при-
роду, свои сильные стороны, интересы и мо-
тивацию, то «пересобрать» его с учетом новой 
реальности будет гораздо проще.

Надо всегда смотреть на интересы ребенка, 
в чем он силен, где у него блеск в глазах, чтобы 
не ошибиться с выбором, советует эксперт.

Она сожалеет, что многие родители не дают 
своим детям и шагу ступить, не позволяют им 
делать то, что те хотят, так как уверены, что толь-
ко они одни знают, что для тех лучше, сколько 
классов закончить, где учиться, в колледже или 
в вузе, куда потом пойти работать и так далее. 
За чужими решениями ребенок перестает по-
нимать себя и выбрать будущее по душе ему 
становится очень сложно, к сожалению. 

«Мой старший сын сейчас как раз окан-
чивает 9-й класс, так что я абсолютно целевая 
аудитория по этой теме. С детства он считал и 
обожал деньги, все время придумывал какие-то 
способы заработать и проявлял очень нестан-
дартный подход в решении математических 
задач. Неудивительно, что сейчас он смотрит 
именно в сторону предпринимательства, оно 
будто продолжением его личности», — про-
должает моя собеседница.

Она говорит, что очень много беседует 
с ним о его будущем и его планах. И вот что 
она спрашивает у сына (примерные вопросы, 
которые может задавать выпускнику любой 
родитель):

— Ты хочешь в колледж и в вуз? 
— А что ты будешь делать потом? 
— А зачем тебе высшее образование? 
«Я веду с сыном совершенно открытый и 

честный диалог. Чтобы не было потом такого, 
что мы его доучили до первого курса универ-
ситета, и вдруг он понял, что выбрал не то на-
правление и вообще зря потратил время. Я 
постоянно сталкиваюсь с этим в своей работе», 
— продолжает Ходан.

По ее мнению, сегодняшняя система об-
разования нередко не успевает за происхо-
дящими изменениями в мире, что требует ее 
обновления. Она не отвечает скорости развития 
технологий, изменению профессий. «Даже если 
мы будем прогнозировать с утра до вечера, что 
произойдет через 10 лет, когда сегодняшние 
подростки пойдут работать, мы доподлинно 
этого пока не узнаем. На мой взгляд, всегда 
будут востребованы профессии на стыке раз-
ных дисциплин, например творческих и техни-
ческих, управленческие, а также прикладные 
специальности».

А вот у младшего сына Жени Ходан, ему 
пока всего 10 лет, другая стезя — после слу-
чайного посещения мастер-класса в кузнице он 
внезапно загорелся: «Мама, я хочу изучать куз-
нечное дело!». Теперь она возит его на другой 
конец Москвы в гаражи к настоящему кузнецу, 
который обучает ковке. Федор говорит, что это 
его самый счастливый день в неделе.

До этого четыре года назад он увидел на 
стене висящую гитару, с тех пор занимается 
музыкой, играет в составе детской рок-группы 
барабанщиком.

«Получается, ему с самого раннего дет-
ства нравится музыка и работать руками, 

потому что это его природа, и я даже не мыслю 
категориями, в какой же вуз мне его придется 
запихнуть, ведь вуз — это всего лишь способ 
достичь профессиональной цели, а именно 
ее так важно помочь ребенку осознать», — за-
ключает моя собеседница.

Родители хотят 10-й класс, 
дети — чтобы 
от них отстали 
Пару месяцев назад поздно вечером и вся 

на нервах позвонила моя подруга: сын оканчи-
вает 9-й класс, в дневнике сплошные «тройки», 
в десятый его не берут. «Ты все можешь, — с 
надеждой в голосе прошептала она. — Как мне 
договориться с престижным колледжем, чтобы 
он туда попал?»

Я, конечно, могу многое, но сделать из 
среднего балла в аттестате 3,6 — 4,7, с которым 
берут на «платку» в этот колледж, даже мне не 
под силу. А ссориться с Уголовным кодексом РФ 
я подруге не советовала. И заодно напомнила, 
что согласно российскому законодательству 
обязательным в РФ считается образование 
с 1-го по 11-й класс, просто так взять и вы-
гнать после девятого класса в никуда ребенка 
невозможно.

Кстати, в прошлом, 2024-м, году во многих 
школах России девятиклассников также отка-
зывались брать в десятые: дескать, оценками 
не вышли, «троек» слишком много. Идите в 
колледжи. Кто поумнее — на бюджет. Осталь-
ные — на «платку». 

Критерии допуска придумали самые раз-
нообразные. Тут и средний балл ОГЭ, и оценки в 
аттестате, и даже внутришкольные собеседова-
ния с портфолио, как будто бы педагоги видели 
этих детей впервые в жизни, а не учили до этого 
девять лет. Кто-то из родителей дал слабину 
и забрал документы, но самые решительные 
написали жалобу в Генеральную прокуратуру.

И что бы вы думали? Оттуда ответили, что 
это прямое нарушение прав детей на бесплат-
ное и общедоступное образование, гарантиро-
ванное законом. 

«Действительно, право на получение 
бесплатного основного общего образо-
вания предусмотрено Конституцией РФ, в 
частности ст. 43, также ст. 67 №273-ФЗ от 
29.12.2012 г. «Об образовании в Российской 
Федерации», разъяснено Конституционным 
судом РФ. Можно однозначно сказать, что 
администрация школы, гимназии не имеет 
права отказать в приеме в 10-й класс только 
на основании того, что ребенком освоена 
учебная основная общеобразовательная про-
грамма с удовлетворительными оценками, 
проще говоря, с «тройками» по результатам 
промежуточной аттестации за 9-й класс, если 
ребенок сдал экзамен и получил аттестат», 
— прокомментировала ситуацию Юлия Архи-
пова, эксперт Ассоциации адвокатов России 
за права человека. 

И что бы вы думали, подруга сказала, что 
да, их школа тоже никого не выгоняет и даже 
вроде как готова открыть для желающих этот 
самый 10-й универсальный класс, вот только 
родители не хотят отдавать туда своих детей, 

все хотят, чтобы их кровиночки шли в про-
фили, даже если явно их не тянут…

«Ну как ты не понимаешь, отдать в об-
щий класс — это показать, что твой ребенок 
чуть ли не у/о, что он хуже всех… Ни одна 
мать такого для своего ребенка не поже-
лает. Ну придумай что-нибудь, чтобы нас 
взяли в престижный колледж… В школе я 
его оставлять не хочу. Он не потянет про-
филь, это я понимаю».

Я спросила: а что хочет ее сын — кол-
ледж или школу? Приятельница подумала 
и ответила, что ему, в принципе, все равно, 
главное, чтобы не пришлось в будущем 
сдавать ЕГЭ. 

Екатерина САЖНЕВА.

«А НАМ 
КУЗНЕЦ 

НУЖЕН!»
Девятиклассники 
сдают ОГЭ на «отлично» 
и уходят в колледжи

Девятиклассники 
сдают экзамен.

Экзаменационная кампания ЕГЭ плавно пере-
текает в приемную — ажиотаж в вузах начнется 
20 июня. В этом году поступление точно будет 
непростым: даже олимпиадникам нельзя быть 
ни в чем уверенными.

Министр науки и высшего образования РФ Вале-
рий Фальков подбодрил олимпиадников. Победители и 
финалисты перечневых олимпиад (список каждый год 
составляют в министерстве) в прошлом году испытывали 
определенные сложности с зачислением в топовые вузы. 
Притом что такие абитуриенты зачисляются преимуще-
ственным образом (без БВИ, то есть без вступительных 
испытаний) — списком, опережающим основной конкурс, 
бюджетных мест им может не хватить. Что и случилось в 
2024 году не только в Москве, но и в Санкт-Петербурге, 
где очередь из олимпиадников образовалась в ИТМО, 
СПбГУ, Первом меде и др. И в университете Мечникова 
дополнительно грянул скандал из-за нехватки мест в 
общежитии.

Сегодня, когда было объявлено о госрегулирова-
нии платного приема, а цены на обучение в среднем 
поднялись на 30%, у нас все еще «слишком много» 
олимпиадников.

«В части, касающейся работы с олимпиадниками, у 
нас кардинальных изменений нет», — говорит Фальков. 
Признавая некоторый «дефицит мест для наиболее по-
пулярных вузов страны», глава ведомства намеревается 
«усилить методическую работу с ведущими универси-
тетами страны».

Выделенные в отдельную категорию, олимпиадники 
тоже испытывают сложности с нехваткой бюджетных мест 
потому, что их доля в поступлении тоже квотирована.

Даже в топовых вузах уровня Физтеха, ВШЭ, РАН-
ХиГС на самых популярных направлениях олимпиадников 
может быть не более 70%. Прибавим сюда 30% льгот 
для отдельных социальных категорий, военных и др. И 
у большей части таких льготников тоже первоочередное 
право приема без каких-либо испытаний (особняком МГУ, 
там вступительные для них проводятся).

Говоря об арифметике приема, нельзя не учесть 
тот факт, что 73% бюджетных мест в 2025 году уехали в 
регионы, о чем тоже сообщают в министерстве. И около 
30% бюджета в этом году отдано под стратегически 
важные для экономики направления, прежде всего на 
инженерию. Добавим сюда педагогов, медиков и айтиш-
ников. А также целевиков, чья «удельная доля» в тех же 
медицинских университетах достигает половины и более 
общего приема в группу или на специальность. Как в таких 
условиях вообще кто-то умудряется поступить?

— Я бы не стал так драматизировать, — говорит 
эксперт в области высшего образования Евгений Серов. 
— Если об олимпиадниках говорить, их поступление без 
БВИ уже благо. Просто не надо лбом двери прошибать, 
надо настроиться на компромиссы. Да, есть ограничения. 
Но в комиссиях победителей и финалистов олимпиад, 
стобалльников и обладателей медалей всегда берут на 
индивидуальный учет. Первых могут взять по «зеленой 
волне», то есть обучать за счет вуза.

Предлагают места на других программах, с пе-
реводом, если место освободится. Чтобы хоть где-то 
олимпиадник остался за бортом, такого не припомню. 
Хорошему абитуриенту «с БВИ» могут предложить и 
«желтую волну», с зачислением в рамках дополнительного 
конкурса. Или даже на 1-й курс, если место освободится. 

Отсев первокурсников у топов колеблется в переделах 
10–15, даже до 25%.

Впрочем, зачисление в дополнительные «волны» 
было актуальнее, когда в процесс зачисления платни-
ков не вмешивалось государство. Сейчас у вузов будет 
куда меньше возможностей для маневра и для притока 
финансово состоятельных студентов. Поэтому и цену 
вынуждены поднимать. А бюджетной «абитуре» остается 
еще один выход — образовательная миграция.

— У нас еще несколько лет назад несколько 
мальчиков-финалистов ВсОШ из Москвы в Питер уеха-
ли поступать, — говорит Ольга, мама олимпиадника из 
Москвы. — Потому что тут на IT, куда они хотели, мест 
не хватило.

Конечно, если есть деньги, можно пойти на платное 
и здесь, в Москве. Или, кроме Петербурга, уехать в Та-
тарстан, например в Иннополис. А если денег нет, можно 
выбрать Нижний Новгород. Или любое партнерское на-
правление, филиалы «больших вузов» в другом городе. 
Для IT «корочка» диплома не особо важна, там смотрят, 
что умеешь в реальности. Та же инженерия вообще лучше 
на предприятиях, а в Москве большого производства 
почти не осталось. Даже взрослые инженеры, особенно 
технологи, энергетики, едут из Москвы работать в другие 
города. Несколько знакомых так уехали.

В Минобрнауки назвали список регионов, куда 
приезжают получать высшее образование из других 

областей. К таким образовательным субъектам от-
несли Татарстан, Новосибирск, Томск, Ростов-на-Дону, 
Самару, Башкирию и Свердловскую область. 

Что касается «встречного движения» из глубинки 
в столицы, в Минобре официально сообщили, что со-
кращения в этом году не планируется. Ранее глава Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко говорила о том, 
чтобы ввести «региональное сдерживание». «Стратегия 
наша состоит не в том, чтобы сократить количество воз-
можностей в Москве, а в том, чтобы увеличить качество 
образования в регионах и расширить количество этих 
возможностей, — подчеркнула Матвиенко. — Надо все 
сделать для того, чтобы местные кадры учились у себя 
или в соседнем регионе». 

Приемная кампания в вузах стартует 20 июня. 
Даты окончания приема документов — 15–25 июля. 
Основная волна зачисления продлится до 6–7 августа, 
будет два запасных дня: 10 и 11 августа. Приоритет-
ный список, по словам министра, сформируется 2–3 
августа. При этом претендовать на бюджетное место 
можно до 29 августа, если остались места. Платный 
прием закрывается 30 августа.

Важное изменение-2025: вернулось согласие на 
зачисление, зато исчезло требование подачи ориги-
нала аттестата.

Станислава 
ОДОЕВЦЕВА.

В Минобрнауки уточнили, как в этом году будут поступать 
льготники и абитуриенты из регионов
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В понедельник, 2 июня, российские выпуск-
ники сдавали ЕГЭ по физике и общество-
ведению — пока что впечатления противо-
речивые. Зато прошедший 27 мая ЕГЭ по 
математике все дружно считают «гробовым» 
(«гробиками» экзаменуемые называют во-
просы, оказавшиеся сложнее, чем в демо-
версиях КИМов). Некоторые родители уже 
поняли, что детям не светит «бюджет», а то 
и вообще вуз. 

Выпускникам, судя по их отзывам, ЕГЭ по «обща-
ге» (обществознанию) понравился больше физики, 
сдаваемой в тот же день теми, кто ее выбрал. И на-
много больше математики, многих повергшей в шок 
и депрессию.

— Мой «гробик» — законодательство Россий-
ской Федерации о налогах и сборах, — признается 
Алина из Петропавловска. — Задание не сложное, 
но просто это мой личный пробел. Но в принципе я 
готовилась, поэтому что-то ответила. Первая часть 
сложнее второй, но в целом без сюрпризов. Не так, 
как математика, которая оказалась в разы труднее, 
чем прогнозировали! 

Некоторые выпускники признаются, что на «об-
щаге» дежурные делали вид, что не замечают, как 
экзаменуемый в туалете подглядывает в шпору. А 
дежурившие родители добавляют, что предмет такой 
объемный, что все понимают: если у выпускника есть 
собственноручно сделанная шпора, значит, он работал 
над предметом, а забыть что-то мог от волнения. 

— Сложным было задание, где нужно самостоя-
тельно привести пример нарушения Уголовного кодек-
са РФ в правовых отношениях, — делится на условиях 
анонимности сибирский выпускник. — Я не знал, 
поэтому сначала испугался. А потом подумал и при-
думал ситуацию, попадающую под такую статью. 

Физика, по оценке тех, кто ее выбрал, «соот-
ветствовала тому, как ее малевали»: то есть, в от-
личие от математики, задания походили на те, что 
одиннадцатиклассники решали с репетиторами или 
на ЕГЭ-практикуме. Но некоторые все же не одолели 
расчетные задачи высокого уровня сложности из 26-
го задания. Но это речь о тех, кто выбрал физику для 
того, чтобы изучать ее в будущем. Но были и такие, 
кто выбрал ее, чтобы не выбирать «общагу». И вот у 
них сплошь неприятные сюрпризы. А у тех, кто рас-
считывал на бюджетное отделение в вузе, настроение 
совсем упадническое: ЕГЭ по профильной матема-
тике стал самым сложным чуть ли не за всё время 

его существования, считают некоторые эксперты. А 
стоимость учебы на платных отделениях российских 
вузов с нового учебного года вырастет на 30% — это 
уже знают все абитуриенты и их родители. По словам 
экспертов проверяющей комиссии, результаты по 
математике (их опубликуют до 10 июня) на основании 
уже проверенных работ выглядят «не очень». Во 2-й 
части у многих «нули». 

— В этом году существенно усложнили вторую 
часть, — поясняет Александр, репетитор по матема-
тике. — В прошлые года, например, была всего пара 
задачек с ловушками, например на стереометрию и 
свойства чисел. А в этом году ловушки и нестандарт-
ные подходы в 13-м и 15-м заданиях, а 18-е и 19-е 
сложны даже для профессиональных математиков. 
В задаче по тригонометрии тоже подвох: уравнение 
выглядит как квадратное уравнение с дискриминан-
том, но решается оно не так. 

У психологов — как школьных, так и внешколь-
ных подростковых, которых атакуют встревоженные 
родители, — задачка тоже не из простых. По их от-
зывам, в таком состоянии, в каком сегодня пребывают 
некоторые мальчики и девочки, а также их родители, 
они не только никуда не поступят, а как бы еще не 
заболели. В то время как не все так страшно, как им 
кажется: это просто экзамен, и не исключено, что 
сейчас убивающийся выпускник написал его не так 
уж плохо, как ему кажется. Во всяком случае, посы-
пание головы пеплом до 10 июня, когда выяснятся 
результаты, не поможет уж точно. 

— Мне сейчас родители несут все свои страхи, 
сомнения и конспирологические версии, — говорит 
Анастасия Чудновская, частный психолог. — Пони-
мают, значит, что детям и их знаниям такой стресс 
не на пользу. Сейчас, пока госэкзамены в процессе, 
переубедить родителей почти невозможно. Но я точно 
знаю, что «только вуз» и «только сразу после школы» — 
это родительская идефикс, а не самих школьников. Нет 
ничего страшного, если выпускник поработает годик, 
а потом снова попробует свои силы. Другое дело, что 
часто они сами боятся сказать такое родителям, так 
как знают их чаяния. 

В качестве утешения эксперты приводят примеры 
выпускников прошлых лет, кому «гробик» в задании 
ЕГЭ по итогу оказался на счастье. Москвичка София, 
к примеру, мечтала стать косметологом, но родители 
выбрали для нее престижный экономический вуз и 
2 года оплачивали дорогущих репетиторов из него. 
София не хотела разочаровывать папу с мамой своей 
мечтой, зная, что они сочтут ее «дурацкой». Фортуна 
решила все за выпускницу: в ЕГЭ по математике, 
который нужно было сдавать для поступления в вуз 
мечты ее родителей, Софии попался «гробик», да не 
один, а соответственно, балл не тянул на выбранный 
вуз. Отец поругался, мама поплакала, но к концу 
лета они успокоились и вернулись к собственным 
проблемам. А София пошла работать на ресепшн в 
косметологическую клинику, через полгода перешла 
в ассистентки, а в этом году сдает уже совсем другой 
набор ЕГЭ, рассчитывая поступить в медицинский. И 
пока сдает неплохо, хотя на сей раз родители никаких 
репетиторов не оплачивали. Сама София говорит, что 
ее «жизнь научила». 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

БЕЗ ШАНСОВ 
НА БЮДЖЕТ
После ЕГЭ по математике 
многие решили, что 
пролетают мимо вуза 



На портале «Активный гражданин», 
официальном инструменте для опро-
сов и голосований в Москве, появи-
лось обсуждение «парка в воздухе» 
для круглогодичных прогулок. Имен-
но в такой парк предлагается превра-
тить линию московского монорельса, 
которой давно тяготятся московские 
транспортники и город в целом. 
Сооружение называют тупиковым и 
убыточным. Каким может быть высот-
ный парк, а также есть ли альтернати-
вы для монорельса, который сейчас 
работает в экскурсионном режиме, 
— выяснял «МК». 

Линия монорельса была построена в пер-
вой половине 2000-х годов (а разработка ее 
восходит к концу 90-х годов прошлого века). 
К двадцатилетию со дня открытия — первые 
поезда с пассажирами пошли в ноябре 2004 
года — линия подошла с главной нерешенной 
проблемой: необходимо обновить подвижной 
состав, а это нерентабельно. Именно поэто-
му, судя по всему, появился на свет и был 
предварительно одобрен властями Москвы 
проект высотного парка. Его разработчи-
ком стал подведомственный Дептрансу НИИ 
«Мостранспроект». 

«Это не просто пешеходная дорожка, 
а полноценная зеленая зона для жителей 
столицы, — описывают концепцию на пор-
тале. — На высоте шести метров, площадью 
40 тысяч квадратных метров, с прогулочны-
ми аллеями, четырехкилометровой беговой 
дорожкой для активного спорта, уютными 
зонами отдыха с цветниками и деревьями, 
кафе и... потрясающими видами на город с 
нового ракурса».

Власти аргументируют желание закрыть 
монорельс его нерентабельностью — приво-
дятся данные о себестоимости одной поездки 

примерно в 1500 рублей (отметим, правда, что 
узнать себестоимость одной поездки на дру-
гих видах городского транспорта в Москве из 
открытых источников нельзя — и сравнивать, 
стало быть, не с чем). Ежегодные расходы на 
монорельс составляют около 800 млн рублей. 
А в обновление подвижного состава пришлось 
бы вложить 20 млрд рублей, это равняется, 
по словам авторов голосования, стоимости 
130 метровагонов. 

«Москвичи строят свои маршруты через 
Люблинско-Дмитровскую линию, БКЛ, МЦК и 
МЦД-3, а с открытием станции метро «Фон-
визинская» в 2016 году решился вопрос пере-
хода через железнодорожные пути. Кроме 
того, сейчас монорельс частично дублируют 
почти 20 маршрутов наземного транспорта» 
— отмечается в тексте голосования. Заметим, 

однако, что в годы, когда монорельс работал 
не в экскурсионном, как сейчас, а в пасса-
жирском режиме — то есть с интервалом 
примерно в 10 минут, — пассажиропоток су-
ществовал, и многие жители Тимирязевского 
района с ностальгией вспоминают этот вид 
транспорта, позволявший легко добираться 
до телецентра в Останкине и на ВДНХ. 

В качестве ориентиров авторы проекта 
указывают парки, появившиеся на конструк-
циях надземных железных дорог в других 
городах мира. Самый известный из таких 
парков расположен в Нью-Йорке и называ-
ется High Line: он устроен на выведенном из 
эксплуатации в 1980 году участке городской 
железной дороги. Парк принадлежит городу, 
однако инвестором и оператором выступает 
специальный фонд «Друзья High Line», так 

что текущих расходов городского бюджета 
сооружение не дает. 

Вход в парк свободный, однако там (что 
не может не понравиться многим москвичам) 
запрещено не только курить, но и кататься 
на велосипедах, самокатах, скейтах и т.п., 
выгуливать собак, кроме собак-поводырей, 
ходить по газонам, рвать цветы, пользоваться 
звукоусилением, рекламировать товары и 
фотографировать профессиональным обо-
рудованием, а также собираться на несогла-
сованные митинги численностью свыше 20 че-
ловек. Вольготнее правила в другом подобном 
парке — Goods Line в Сиднее, организованном 
на месте старой грузовой железнодорожной 
ветки в джентрифицированной промзоне. Там 
ездить на велосипедах вполне допускается. 

В Москве собираются организовать на 
месте монорельса пространство без СИМ, 
зато дружественное к собачникам. Из транс-
портной «обвязки» собираются сохранить 
несколько вагонов в качестве памятников. В 
качестве же естественного бонуса называ-
ют вид — действительно, из окна еще пока 
работающего монорельса уже сейчас мож-
но оценить отличную панораму ВДНХ и ее 
окрестностей. 

Жаль, что в числе альтернатив для бу-
дущего монорельса на сей раз не оказалось 
одной из самых интересных, высказывав-
шихся в прошлом: линию можно было бы 
преобразовать в трамвайную, продлив тем 
самым пути от конечной «Останкино» к «Тими-
рязевской». А возможно, и дальше, перекинув 
эстакаду через Дмитровское шоссе к линии 
27-го трамвая. 

В этом случае была бы наконец соеди-
нена разорванная еще в 1975 году сеть мо-
сковского трамвая. Впрочем, в нынешнюю 
эпоху мультимодальности это более важно 
самим транспортникам, чем пассажирам. 
Но такой вариант также — как и обновление 
подвижного состава монорельса — потребует 
значительных капиталовложений. А значит, 
видимо, отпадает. 

Антон РАЗМАХНИН.

Теплая зима без крепких мо-
розов, обилие стоячей воды 
после таяния снега — экс-
перты пугают, что уже скоро 

Центральную Россию может накрыть рекорд-
ное нашествие комаров и мошек. Даже там, 
где не было обильного снежного покрова, как, 
например, в столичном регионе, весенние 
дожди подняли уровень вод в водоемах, соз-
дав условия для развития личинок. А ранние 
оттепели позволили самкам начать отклады-
вать яйца еще в феврале-марте, объясняют 
ученые. Некоторые энтомологи прогнозируют 
превышение нормы количества кровососущих 
в Москве и области этим летом в 3–5 раз!

Комары, как известно, досаждают лю-
дям не только на загородных территориях, 
но и в городских квартирах. Очевидно, что 
от комаров прежде всего страдают жители 
домов, расположенных близ водоемов. Как 
отметил в разговоре с «МК» эксперт в области 
ЖКХ Павел Степура, комары — это всегда 
влажность, поэтому они могут появляться 
в квартирах при подтоплении подвалов; в 
случаях, когда где-то рядом с домом подте-
кают теплотрассы или трубы водоснабжения, 
возможны также варианты, когда нарушена 
система ливневки или канализации. 

…В конце мая любителей зарубежных 
курортов не на шутку перепугала инфор-
мация от министерства здравоохранения 
Республики Шри-Ланка о вспышке на острове 
лихорадки чикунгунья — вирусной инфекции, 
передающейся через укусы определенных 
видов комаров. Роспотребнадзор успокоил, 
что держит ситуацию с российскими тури-
стами, прибывающими из-за границы, под 
контролем, в том числе «осуществляя по-
стоянный мониторинг циркуляции комаров 
— переносчиков вируса». 

Получается, что и в нашей стране можно 
встретить таких? Врач-инфекционист Анаста-
сия Кожевникова в беседе с «МК» уточнила, 
что у нас есть комары рода кусаки (Aedes) (в 
России обитает около 40 видов кусак, их много 
в лесной зоне и в тундре. — Авт.), но средне-
суточная температура в РФ не позволяет 
развиться эпидпроцессу. Как она пояснила, 
для репликации в организме комара вируса 
(процесс удвоения молекулы ДНК, необходи-
мого для деления клеток и передачи наслед-
ственной информации) нужна среднесуточная 
температура около +30 градусов, при этом 
влажность воздуха должна быть в диапазоне 
от 33% до 100%. Такие условия на данный 
момент на территории РФ отсутствуют. Это 
же подтвердил и Роспотребнадзор.

При расчесывании места укуса проис-
ходит травматизация кожного покрова, и 
возникает риск вторичного бактериального 
инфицирования — импетиго. Об этом корре-
спонденту «МК» рассказала врач-дерматолог 
Анастасия Воронова. В таких ситуациях по-
требуется нанесение наружных антибакте-
риальных средств, а при большой площади 
поражения — и употребление антибиотиков 
внутрь. Достаточно редко, но возможно об-
разование рубца на месте расчесанного 
укуса. 

Чтобы снизить зуд, можно приложить хо-
лод к месту укуса. Народные рецепты: нанести 
на зудящие места молотые овсяные хлопья, 
разведенные водой до состояния пасты, или 
пасту из соды (к пищевой соде добавляем 
воды до кашицеобразного состояния), однако 
соду надо использовать с осторожностью, 
так как могут встречаться индивидуальные 
реакции в виде раздражения кожи. 

Теперь о том, как спасаться от надоедли-
вых, противно пищащих и кусачих насекомых. 
По словам научного сотрудника заповедника 
«Брянский лес» Дмитрия Фетисова, комары 
могут обнаружить жертву (олень/косуля/че-
ловек) по углекислому газу, выделяемому при 

дыхании, а также по теплу и запаху пота. «По 
себе помню, как однажды летом шел в лес 
на сборы черники, и стоило мне вспотеть от 
жары, как туча комаров образовалась надо 
мной. Однако они так же быстро и развеялись 
в воздухе, когда организм остыл», — рас-
сказал он нам. 

Поэтому специалисты советуют на даче 
после физического труда обязательно при-
нимать душ, чтобы к вечеру вас не атаковали 
комары.

Не все знают, что фумигаторы могут пред-
ставлять серьезную опасность для здоровья 
человека и домашних животных из-за состава 
фумиганта, пары которого при накоплении 
могут привести к интоксикации организма 
(симптомы — тошнота, сонливость). Особенно 
если это устройство работает всю ночь и рас-
полагается возле кровати. Очень рискованно 
покупать слишком дешевые фумигаторы на 
рынках, если у них отсутствуют сертификаты… 
Чаще всего в фумигаторы заливают тефлу-
трин, но в дешевые средства добавляют до-
статочно токсичный трансфлутрин, который 
нельзя применять более 1,5–2 часов. Самыми 
безвредными являются пластинки с действую-
щим веществом праллетрин в низкой дозе. 

После использования любых фумигато-
ров нужно обязательно проветривать поме-
щение, а полностью отказаться от них нужно 
в том случае, если в квартире находятся дети 
до трех лет и беременные женщины. 

Популярным методом борьбы служит 
электрическая ловушка с УФ-лампой, о ко-
торой рассказывают дачники в соцсетях. Это 
магнит для комаров, но со смертельным для 
них исходом. Притягивает светом, уничтожа-
ет током. Идеальна для беседки, террасы, 
веранды. Но она не любит дождь — прячьте 
ее под крышу.

Есть огромное количество натуральных 
средств, запах которых комары на дух не 
переносят. На первом месте — гвоздика, 
которая действует на комаров как на черта 
ладан. А если воткнуть «гвоздики» гвоздики 
в разрезанную половинку лимона, то эффект 
будет усилен, так как от цитрусовых они тоже 
«нос воротят».

Комарам не нравятся, в принципе, 
эфирные масла — не только гвоздики, но и 
лаванды, мяты, базилика, эвкалипта, мелис-
сы, герани, лимона… Их можно добавлять в 
аромалампу, крем, смачивать ими салфетку 
или расставлять миски с водой и эфиром 
по квартире. Можно самому создать спрей: 
смешать эфирные масла герани, лаванды, 
цитронеллы, немного водки, глицерин и 
воду. Потом разлить эту жидкость по фла-
конам с пульверизатором и разбрызгать в 
помещении. 

Столь приятный носу человека ванилин 
тоже пугает кровососов. Его можно смешать 
с теплой водой (половина столовой ложки 
ванилина на стакан теплой воды), а затем 
смоченным в этом растворе ватным диском 
протирать кожу. Чеснок, лавровый лист, на-
шатырный спирт и бальзам «Звездочка» тоже 
им не по нраву. Перед выходом на природу 
можно протереть открытые участки кожи 
нашатырным спиртом (но только не в поме-
щении, так как запах слишком резок). 

Комаров никто из теплокровных существ, 
ясное дело, не любит, и многие люди (доба-
вим от себя, не очень сведущие) задаются 
вопросом: «А зачем вообще они нужны?». 
«Конечно, они нужны, — говорит Дмитрий 
Фетисов. — Это кормовая база для тысячи 
тысяч других животных (птицы, пауки, другие 
насекомые). Так что они играют важную роль 
во всемирном балансе в природе».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Росфинмониторинг и ФНС 
смогут блокировать личные 
транзакции граждан

С 1 июня 2025 года в России всту-
пили в силу изменения в законе о 
противодействии легализации пре-
ступных доходов. Теперь Росфин-
мониторинг получил право блокиро-
вать переводы между гражданами 
при подозрении на незаконное про-
исхождение средств или их связь 
с экстремизмом. Одновременно 
расширились полномочия ФНС 
по налоговому контролю: перево-
ды между физлицами в отдельных 
случаях будут рассматриваться 
как потенциальный доход. Это за-
тронет тех, кто получает деньги за 
услуги без регистрации ИП, делает 
регулярные переводы или получает 
средства от анонимных источников. 
Эксперты предупреждают: повы-
шается риск случайной блокировки 
обычных переводов, а гражданам 
стоит заранее подготовить доказа-
тельства легальности отправляе-
мых средств.

Суть новых правил заключается в уже-
сточении надзора за частными финансовы-
ми потоками. Переводы между физлица-
ми, ранее воспринимавшиеся как личные 
расчеты или подарки, теперь могут стать 
основанием для налоговой проверки. При 
отсутствии договоров, чеков или объясне-
ний такие переводы могут быть призна-
ны доходом и обложены НДФЛ (налогом 
на доходы физических лиц). Переводы с 
личных карт, если они используются в ком-
мерческой деятельности, также могут быть 
заблокированы.

Как отмечает старший управляющий 
партнер PG Partners Полина Гусятникова, 
контроль за переводами между граждана-
ми станет более жестким. Она указывает, 
что «далеко не все, кто реально получает 
доход, платят с него налоги, прикрываясь 
якобы подарками от друзей или помощью 
от родственников». Именно такие схемы и 
попадают в фокус новых требований. По ее 
словам, риски особенно велики для без-
работных, регулярно получающих перево-
ды, а также для тех, кто получает средства 
от разных источников или от одного лица 

на одинаковые суммы. Даже анонимные 
переводы теперь могут вызвать интерес 
налоговой службы.

В случае подозрений ФНС может по-
требовать подтверждающие документы. Гу-
сятникова подчеркивает: «доказать, что это 
заработок, а не возврат долга, непросто», 
но налоговая вправе доначислить налоги и 
штрафы до начала разбирательства. По ее 
мнению, оптимальный путь для получающих 
доход без регистрации — оформление само-
занятости. «Ставка минимальна, а проблем 
с государством можно избежать», — со-
ветует эксперт.

Согласна с тем, что подобный контроль 
оправдан, и Наталья Мильчакова, веду-
щий аналитик Freedom Finance Global. По 
ее словам, меры направлены на борьбу с 
криминалом и мошенниками, а «вкладчи-
ки банков смогут быть спокойнее за свои 
средства». Однако она выражает и озабо-
ченность: неясно, как банки будут отличать 
подозрительные переводы от добросовест-
ных. А также предостерегает от чрезмерной 
перестраховки: «Банки «на всякий случай» 
могут начать блокировать любые крупные 
переводы, вызывающие подозрение, даже 
если они легальны».

Тем не менее, как заверяет управляю-
щий партнер B&C Agency Иван Самойлен-
ко, добросовестным гражданам опасать-
ся нечего. «Эти меры не затронут тех, кто 
переводит деньги родным или покупает 
товары онлайн», — отмечает он. Основной 
мишенью, по его словам, являются схемы 
с участием «лотерей, фейковых компаний с 
акциями и скидками». Он призывает избе-
гать сомнительных ссылок и предложений: 
это убережет как от мошенников, так и от 
блокировки банками.

Но не исключен и обратный эффект. 
Эльман Мехтиев, основатель сервиса «Кред-
чек», допускает, что в начале реализации 
закона возможны ошибки. Он объясняет: 
«Любая система на старте может ошибаться, 
особенно при слишком широких критериях 
подозрительности». Однако, по словам экс-
перта, «либо мы движемся к повышенной 
финансовой безопасности, пусть и с труд-
ностями, либо теряем контроль». Для раз-
блокировки средств, по его словам, могут 
понадобиться документы, подтверждаю-
щие доход и объясняющие смысл перевода, 
вплоть до письменных подтверждений от 
контрагентов. 

Внимание к деталям советует проявлять 
и финансовый аналитик Алексей Кричев-
ский. Он приводит в пример ситуацию, когда 
группа арендует спортзал, а переводы за 
аренду поступают на карту одного человека. 
В таком случае, если такие операции проис-
ходят регулярно, банк может заподозрить 
нелегальный оборот. Кричевский подчер-
кивает: «под подозрение может попасть 
почти любой регулярный платеж, если он 
не идет родственнику, — будь то аренда, 
возврат долга или неофициальная зарпла-
та». Впрочем, по его словам, все это уже 
фактически происходит, а нововведение 
лишь закрепляет существующую практи-
ку. Банк может не только ограничить счет, 
но и запросить объяснения и документы. 
Он также рекомендует оставлять коммен-
тарии к переводам, «и точно без намеков 
на нарушения УК РФ — это сразу вызовет 
тревогу у банка».

В общем, чтобы избежать проблем с 
денежным переводом, лучше заранее под-
готовить доказательства легальности ис-
пользуемых средств.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПЕРЕВОД С ТОРМОЗАМИ

В Подмосковье решили, что для борь-
бы с борщевиком Сосновского хоро-
ши все методы. В том числе расчет 
— на искусственный интеллект. При-
менять инновационные методы будут 
на специальной «горячей телефон-
ной линии», куда можно позвонить в 
любое время суток и сообщить, кто 
из соседей на даче «выращивает» 
злосчастный сорняк.

«Настучать» на владельцев участка, у 
которых образовались заросли борщевика, 
можно было и раньше. Например, такие сиг-
налы сознательные граждане могли оставить 
на портале «Добродел» или на сайте Госуслуг, 
где есть опция «сообщить о проблеме». Но 
нередко реакция на подобные сообщения 
была нулевая: пока сигнал дойдет до соот-
ветствующих служб, пока выяснят, на чьей 
земле растет сорняк и кому следует его уни-
чтожать, могло пройти все лето. 

Теперь процесс обработки сообщений 
должен значительно ускориться. Во-первых, 
принимать голосовые сообщения на «горячей 
линии» по телефонам: 8 (800) 550-65-22 или 
8 (495) 668-01-25 будет голосовой помощник, а 
значит, дозвониться будет проще. Во-вторых, 
обрабатывать поступающую информацию по-
ручат ИИ, поэтому предписание с требовани-
ем принять меры намного быстрее дойдет до 
адресата, которому принадлежит тот или иной 
участок земли, где обнаружили борщевик. 

Например, если сорняк растет по 

обочинам дорог, то за его уничтожение от-
вечает Росавтодор, на сельхозземлях ответ-
ственность несет региональное отделение 
Россельхознадзора, в лесу — соответствую-
щее лесничество, а вдоль железнодорож-
ных путей — РЖД. А если борщевик вырос 
на частной земле, то бороться с ним обязан 
владелец дачи. В противном случае могут 
выписать штраф в размере 5 тыс. руб.

В этом году запланировано обработать 

от борщевика 23,6 тыс. га муниципальных 
земель. Работа пройдет в два этапа: первый 
раз механическим или химическим способом 
обработают участки с сорняками в мае-июне, 
второй этап начнется в конце июня и прод-
лится до сентября.

Кстати, владелец дачи несет ответствен-
ность за сорняки, растущие не только непо-
средственно на его участке, но и в радиусе 5 
метров от его забора. «МК» поинтересовался 
в одном из подмосковных СНТ, как борются 
с борщевиком на тех участках, которые счи-
таются брошенными?

«Сообщаем в муниципалитет или в 

земельную надзорную комиссию. Приезжа-
ет инспектор, составляет акт, потом пред-
писание с требованием уничтожить сорняки 
направляется владельцу участка; бывает, что 
этого достаточно. Человек приезжает, косит 
бурьян — проблема решена. Но иногда и после 
предписания властей реакции от хозяина дачи 
нет никакой. Тогда уничтожением сорняков 
займутся службы местного благоустройства, 
а владельцу муниципалитет выставит счет 
на оплату уборочных работ плюс штраф», — 
рассказал Олег Николаевич, член правления 
СНТ «Заря». 

По словам агротехников, существует три 
основных метода борьбы с сорняками: первый 
— механический (скашивание). Он, кстати, 
самый простой, но малоэффективный. По-
тому что наземная часть у борщевика очень 
быстро отрастает вновь. Намного больше 
будет пользы при выкапывании корневой си-
стемы сорняка. 

Второй способ — агротехнический. По-
чву перекапывают и засевают многолетни-
ми травами, которые вытесняют сорняки. 
А третий способ — химический. Заросли 
борщевика опрыскивают гербицидами или 
арборицидами.

Опытные дачники советуют начинать 
борьбу с борщевиком весной, как только у 
растения появятся первые листья. Если вы 
пропустили этот момент и оно уже начало 
цвести, то сначала нужно аккуратно срезать 
бутоны-зонтики. После скашивания или вы-
рубки борщевика можно накрыть поверхность 
земли черной пленкой толщиной не менее 
100 микрон и оставить ее на весь сезон. Для 
надежности можно залить в корневую розетку 
50 граммов уксусной кислоты — получится 
гибридный (механический плюс химический) 
способ борьбы со злостным сорняком.

Елена БЕРЕЗИНА.

«НАСТУЧАТЬ» НА СОСЕДА ЗА БОРЩЕВИК
«Вам выписан штраф!» — специальную «горячую линию» 
круглые сутки будет обрабатывать искусственный интеллект
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«Транспорт будущего» родом из 90-х 
предлагают превратить в надземный парк

Образцом для 
подражания в Москве 

видят нью-йоркский 
парк High Line. Речь идет о трудоспособ-

ных гражданах возрастом 
от 15 лет и старше. Согласно 
Росстату, суммарное коли-

чество таких совместителей снизилось до 
1 миллиона 44 тысяч человек. В открытых 
источниках нет данных о том, какой год для 
страны в плане совместителей выдался са-
мым «урожайным». Просто сообщается, что 
ранее этот показатель не опускался ниже 1,3 
миллиона человек. 

Но это, подчеркнем, официальные дан-
ные. А неофициально, например, год назад 
одно агентство по трудоустройству населения 
сообщало, что по совместительству в стране 
работает 24% занятых.

Как правило, вторая работа наших со-
граждан связана с предпринимательской 
деятельностью без образования юридиче-
ского лица. В начале года ею занимались 
порядка 380 тысяч человек.

Отмечается, что мужчины чаще женщин 
имеют приработок по совместительству: 563 
тысячи против 481 тысячи соответственно. 

Примерно 25% совместителей приходит-
ся на сельское и лесное хозяйства. Дополни-
тельную работу имеют также специалисты 
высшей квалификации (185 тысяч) и 156 тысяч 
квалифицированных рабочих в промышлен-
ности, строительстве и на транспорте. 

Может ли снижение этого показателя 
каким-то образом повлиять на рынок тру-
да в целом? Ситуация здесь по-прежнему 
напряженная. По прогнозу экономистов, в 
ближайшие 6 лет дефицит рабочей силы 
будет находиться в районе 3 миллионов 
человек. Если прежде часть вакансий в 
определенной степени закрывали совме-
стители, то нынешние результаты говорят, 
что охотников иметь две и более работы в 
России поубавилось. 

Опасно ли это для экономики? Эксперты 
утверждают, что нет. По статданным, числен-
ность трудоспособного населения в России в 
2024 году составила 80,5 миллиона человек. 
Что такое миллион с хвостиком совмести-
телей? Примерно 1,2%, которые на общую 
ситуацию повлиять никак не могут. 

— Однозначные выводы делать рано, 
— поясняет профессор Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Александр 
Сафонов. — Необходимо удостовериться, что 
это устойчивая тенденция. И что она не свя-
зана, допустим, с оптимизацией налоговой 
системы. После чего можно уже оценивать 
— в плюс это нашей экономике или в минус. 
Пока снижение количества совместителей 
можно объяснить двумя обстоятельствами. 
Первое — рост заработной платы по отдель-
ным направлениям. В последние два года 
она увеличивалась рекордными темпами. 
Человеку для нормальной жизни уже до-
статочно основной ставки по официальному 
месту работы. Второй момент — снижение 
объемов производства и оказания услуг. Эти 

факторы говорят о некотором охлаждении 
экономики, снижении спроса со стороны 
населения. Что в свою очередь приводит к 
тому, что потребности в совместительстве 
снижаются.

— Это повсеместное явление?
— Нет, оно характерно для отдельных 

отраслей. Например, Минздрав и Мино-
бразования пытаются ограничить совме-
стительство из-за нехватки медицинских и 
педагогических кадров. 

— Тем не менее дефицит рабочей 
силы на рынке труда сохраняется, а 
желающих найти вторую работу не так 
много…

— Дефицит кадров был всегда, и он ха-
рактерен для отдельных профессий. Нехватка 
учителей, врачей или работников коммуналь-
ных служб возникла не сегодня. Люди не идут 
туда, где зарплата не адекватна интенсивным 
условиям труда. Дефицит также испытывают 
отрасли, выпускающие продукцию, которая 
раньше не производилась. Объективно не 
было подготовки кадров. 

— Но насколько точно статистическое 
ведомство может подсчитать совмести-
телей — ведь есть немаленький теневой 
рынок занятости?

— Оно не имеет сведений о совмести-
телях на малых и средних предприятиях: эти 
организации не являются источниками ин-
формации для статведомства. Такие данные 
предоставляют только крупные предприятия. 
Статистика также не в состоянии учесть си-
туацию, при которой работодатель скрывает 
занятость через режим самозанятости. Исто-
рия типичная: для снижения налогов работо-
датель переводит работника в самозанятого. 
Официально понижает ставку сотруднику до 
0,5 или 0,25, а остальные деньги выплачивает 
ему в конверте. Получается, что официально 
сотрудник работает, допустим, на полставки, 
с которой отчисляются налоги. А де-факто 
на одну, 1,5 или даже на две ставки. Бюджет 
страдает от недополученных налогов.

Владимир ЧУПРИН.
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РАБОТА ПУЩЕ НЕВОЛИ

КАК ПРОВОЖАЮТ МОНОРЕЛЬСЫ

СТРАНУ ЖДЕТ СТРАШНЫЙ ЗУД
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Космодром Байконур был основан в Ка-
захской ССР в 1955 году. Отсюда в 1957 году 
стартовал первый искусственный спутник Зем-
ли «Спутник-1», в 1961-м — Юрий Гагарин, 
который первым из людей облетел Землю, в 
1963-м — первая женщина-космонавт Вален-
тина Терешкова, в 1965-м — Алексей Леонов, 
который выполнил первый выход в космос... 

От «Тайги» к Байконуру

Космодром Байконур решили строить 
под первую советскую межконтинентальную 
баллистическую ракету Р-7 в Кызылординской 
области. Он понравился специальной комис-
сии за большую площадь, отсутствие непро-
ходимых лесов, болот и малонаселенность. К 
тому же это место имело большую близость 
к экватору, чем, к примеру, имевшийся на то 
время полигон Капустин Яр в Астраханской 

области, и это обеспечивало ракетам большую 
начальную скорость, увеличивало дальность их 
полета. Еще одним из существенных плюсов 
этого места стал климат, здесь почти 365 дней 
в году стоит ясная, солнечная погода, которая 
немаловажна для успешных запусков ракет.

Строили космодром, который в первой по-
ловине 1955 года имел условное наименование 
«Научно-исследовательский испытательный 
полигон №5 «Тайга», десятки военных спе-
циалистов различных специальностей. Ракет-
чики, строители — проектировщики военных 
объектов, медики-эпидемиологи, специалисты 
по распространению радиоволн, топографы, 
геологи сначала жили в железнодорожных 
вагонах, военные строители — в палатках.

Два года хватило строителям, чтобы воз-
вести к 1957 году первый стартовый комплекс 
нового полигона для ракеты Р-7, знаменитой 
«Семерки». 

К началу первых испытаний и запусков 
космических аппаратов на 5-м НИИП нахо-
дились 527 инженеров, 237 техников и 3600 
военнослужащих.

Конструктор Владимир Павлович Бармин 
был одним из Совета главных конструкторов, 
который вместе Сергеем Павловичем Коро-
левым, Валентином Петровичем Глушко и 
другими специалистами возглавлял тогда 
строительство стартовых комплексов. По 
словам его сына, члена-корреспондента РАН 
Игоря Бармина, сжатые сроки строительства 
Байконура были необходимым условием для 
усиления обороноспособности нашей страны. 
«Экономическая мощь нашей страны несо-
измерима с СССР, к тому же тогда не было 
такого закона, который требовал длительных 
конкурсных процедур, как сейчас, — расска-
зывал мне в интервью Игорь Владимирович. 
— И при этом инженеры жили в палатках, 
главные конструкторы — в бараках. Летом 
от 40-градусной ночной жары спасались под 
мокрыми простынями, зимой на ночь топили 
докрасна печь, а утром просыпались, а в ведре 
с водой ледяная корка».

Ложный космодром

В непосредственном контакте с Барми-
ным, Королевым и другими конструкто-

рами работал и участвовал в сотнях 
запусках ракеты Р-7 другой мой 

собеседник, доктор технических 
наук Владимир Ярополов. Он 
был начальником отдела ком-
плексных испытаний космиче-
ских аппаратов.

По его воспоминаниям, 
НИИП №5 Минобороны СССР 
назвали Байконуром только 

после полета Гагарина, чтобы 
обозначить, откуда его запусти-

ли. Название перешло от поселка 
Байконур, расположенного на вну-

шительном расстоянии от реальной 
стартовой площадки. Там в первые годы 

существовал ложный космодром с камуф-
ляжными постройками для дезориентации 
вероятного противника.

Вспомнил Владимир Ильич, как испы-
тывал он с коллегами второй аппарат для 
фотографирования обратной стороны Луны, 
старт которого был назначен на 16 апре-
ля 1960 года. Несмотря на то, что первая 
успешная миссия была проведена «Луной-3» 
годом раньше, специалисты хотели провести 
новую, более детальную съемку. Однако пуск 
окончился неудачей: когда ракета выходила 
из стартовой системы, у нее оторвался один 
из четырех блоков, произошел перекос тяги, 
и она, по-прежнему вертикально направлен-
ная, полетела боком. Ракета разнесла тогда 
и фермы обслуживания, и измерительный 
пункт, пронеслась над жилыми постройка-
ми и столовой, выдувая где стекла из окон, 
где двери. Просто чудом не успела она, по 
словам Ярополова, уничтожить монтажно-
испытательный корпус (МИК), где проходили 
испытания ракет и космических аппаратов, 
— взорвалась в нескольких десятках метров 
от него.

Если тот «метеорит», как в шутку называли 
его специалисты космодрома, не привел к се-
рьезным человеческим жертвам, то трагедия, 
которая произошла буквально через полгода, 
24 октября 1960 года, навсегда осталась днем 
скорби в истории Байконура. Тогда, во время 
подготовки к запуску МБР Р-16, произошел 

несанкционированный запуск двигателя вто-
рой ступени. Взрыв уничтожил ракету и привел 
к гибели около сотни человек. Среди них был 
и маршал Митрофан Неделин, руководивший 
испытаниями.

Манекены в космосе

Как-то в американской прессе появи-
лись статьи, в которых говорилось о том, что 
до Юрия Гагарина русские уже отправляли в 
космос людей. Информация якобы шла от аме-
риканских радистов, которые перехватывали 
разговоры космонавтов с Землей.

По словам одного из ветеранов Бай-
конура, за человеческую речь американцы 
принимали «разговоры» манекенов, которых 
отправляли в космос до запуска Юрия Алек-
сеевича. В них были вмонтированы динамики, 
на которые подавался сигнал от бортового 
магнитофона. Воспроизведение речи было 
необходимо для отработки связи с Центром 
управления полетами.

А однажды в МИКе сам Королев спутал 
манекена с человеком. Сотрудники в шутку 
усадили манекена на стул, засунули в рот 
тлеющую сигарету и положили книжку на ко-
лени. Главный конструктор увидел вальяж-
но рассевшегося «работника» со спины и 
тут же накинулся на инженеров монтажно-
испытательного комплекса с криком: «Вы что 
тут, вместо испытаний книжки читаете!?». 
Когда выяснилось, что перед ним манекен, 
он расхохотался.

Королев был отходчив, но попадать под 
его разносы никому не хотелось. В связи с 
этим сотрудники Байконура договорились о 
кодовом сигнале, «позывном», обозначающем 
приближение СП к МИКу, — «Скорпион-4». 

Откуда взялся именно «Скорпион»? В то 
время все сотрудники Байконура работали в 
режиме строгой секретности. Если недалеко 
от полигона проходили пассажирские поез-
да или пролетали гражданские самолеты, 
на которых могли оказаться представите-
ли иностранных государств со средствами 
радиоперехвата, на полигоне объявлялся ре-
жим радиомолчания командами оповещения 
«Скорпион-1», «Скорпион-2» и «Скорпион-3» в 
зависимости от необходимого уровня секрет-
ности. По аналогии с ними, уже в шутку, был 
придуман и позывной для строгого Королева 
— «Скорпион-4».

Дебют «Союза-5»

Когда не стало СССР, Россия сохранила за 
собой космодром Байконур на условиях арен-
ды до 2050 года. Он продолжает быть ключевой 
базой «Роскосмоса» и активно используется 
для запуска космических кораблей к МКС, 
а также различных научных и коммерческих 
спутников. Так, до конца 2025 года отсюда 
планируется произвести еще 8 пусков ракет, 
которые доставят на орбиту космонавтов и 
грузы, биоспутник «Бион-М»-2 с мышами и 
мухами-дрозофилами, третий гидрометеоро-
логический аппарат серии «Арктика», косми-
ческий комплекс «Электро-Л» №5, а также, в 
декабре, — новую ракету-носитель среднего 
класса «Союз-5». 

Как пояснили «МК» в «Роскосмосе», 
для обеспечения пусков «Союза-5» на базе 
существующего на Байконуре комплекса 
«Зенит-М» создается наземная космическая 
инфраструктура космического ракетного ком-
плекса «Байтерек». 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Богатая долина» — так переводится с казахского 
языка название крупнейшего космодрома мира, 
Байконура. 2 июня этому уникальному комплексу 
исполнилось 70 лет. За это время с него были 
совершены запуски тысяч ракет! Мы вспомнили 
основные вехи его истории, трогательные рассказы 
ветеранов космической отрасли, а также заглянули 
в ближайшее будущее Байконура.

КОСМОС
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дед, продающий 
мед с личной пасеки. 4. Запеченная говяди-
на на столе лорда. 10. Запретное действие 
с нолем. 11. Отражение костра в глазах 
туриста. 13. Танец в «громких» ботинках 
под ритмы джаза. 14. Поединок продавца 
и покупателя на рынке. 15. Утвержденный 
претендент на руку и сердце красавицы. 
16. Новая струя в искусстве. 18. Салон с 
большим выбором очков и линз. 20. Рюмка, 
которую выпивает уже одетый гость. 22. 
Божественное предписание на скрижали. 
23. Грабитель, у которого «выросли крылья». 
24. Грозный шеф школьного педагогиче-
ского коллектива. 27. Прислужник в храме, 
зажигавший свечи. 30. Жестокий мучитель 
бездомных котов. 32. Полная бессмыслица 
в ответе двоечника. 34. Водные процедуры 
для грязной футболки. 35. Штраф при не-
соблюдении условий договора. 36. Оттиск 
ботинка на мокром песке. 38. Жилище, от-
куда молчуны не выносят сор. 39. Острые 
щипцы, «разгрызающие» проволоку. 40. 
Сторона юбки с торчащими швами. 41. 
Молчание перед грозой. 42. Пробка для 
каждой бочки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Любовь, осветившая 
всю жизнь. 2. Болтовня подружек обо всем 
на свете. 3. Недвижимость помещика, ушед-
шая за долги. 5. Белый «парус» в небесном 
«море». 6. Проверка на совместимость в 
модном журнале. 7. Корабль с командиром 
эскадры на борту. 8. Качество, чуждое ску-
пердяю. 9. Мелкий маринованный огурчик 
на бутерброде со шпротами. 10. Часть леса, 
ожидающая вырубки. 12. Птица, которая 
питается цветочным нектаром. 17. Пись-
менный пересказ прослушанного текста. 
19. «Скала», на которой гарцует «Медный 
всадник» в Санкт-Петербурге. 20. Авторитет 
вуза в глазах абитуриента. 21. Знаток 1000 
рецептов блюд из картофеля. 25. Часть уро-
жая на обмен или продажу. 26. Приятель 
одного года выпуска с вами. 27. «Пьедестал» 
холма или горы. 28. «Ссора» клоунов между 
цирковыми номерами. 29. Миниатюрный 
прозаический жанр. 31. Спальня для устав-
ших новобранцев. 33. Месяц, оплаченный 
квартирантом Шуриком. 34. Мини-селедка 
в озерах Швеции. 37. Благоухающий флакон 
на дамском столике. 38. Накачанные мышцы 
голеней у спортсмена.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вмятина. 4. Эскулап. 10. Прочерк. 11. Очкарик. 13. Обет. 14. 
Ноша. 15. Ехидность. 16. Аналог. 18. Янтарь. 20. Лимонка. 22. Загривок. 23. Котлован. 
24. Багажник. 27. Рубероид. 30. Абрикос. 32. Синица. 34. Забава. 35. Блондинка. 36. 
Ланч. 38. Шкаф. 39. Текучка. 40. Игрушка. 41. Кокарда. 42. Картечь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водопад. 2. Торт. 3. Ночлег. 5. Скамья. 6. Ужин. 7. Пиранья. 8. 
Академик. 9. Пособник. 10. Петарда. 12. Команда. 17. Оборванец. 19. Недотрога. 20. 
Лаванда. 21. Автобус. 25. Абонент. 26. Карандаш. 27. Реквизит. 28. Испанка. 29. Всплеск. 
31. Надфиль. 33. Абсурд. 34. Зануда. 37. Чета. 38. Шкет.

Главные смысловые линии феста в 
этом году продиктованы знаковы-
ми юбилеями: 80-летием Победы, 
165-летием со дня рождения Чехова, 
130-летием со дня рождения Сергея 
Есенина, 120-летием со дня рож-
дения Михаила Шолохова и Льва 
Кассиля.

Основные мероприятия пройдут на Крас-
ной площади и возле памятника Пушкину на 
одноименной площади. Примечательно, что 
все события «Красной площади» посещать 
можно будет бесплатно.

400 издательств и 600 событий — такова 
арифметика фестиваля, программу которого 
невозможно пересказать в небольшой замет-
ке. Поэтому упомянем о самом главном. По 
случаю 225-летия первой публикации «Слова 
о полку Игореве» симфонический оркестр под 
управлением Юрия Башмета представит специ-
альную программу. На главной сцене выступят 
артисты РАМТа, театра «Современник», театра 
«Русская песня» под руководством Надежды 
Бабкиной, Нижегородского театра оперы и ба-
лета имени А.С. Пушкина, народного ансамбля 
«Россия» имени Людмилы Зыкиной. В Москву 
приедет сводный оркестр города Луганска, 
составленный из артистов камерного орке-
стра «Серенада» Луганской академии имени 
Матусовского и симфонического оркестра 

Луганской филармонии. А на литературном 
празднике ожидается присутствие таких звезд, 
как Сергей Гармаш, Екатерина Гусева, Дмитрий 
Дюжев, Антон Шагин, Владимир Кошевой, 
Александра Куликова и Сати Спивакова. Из 
авторов, год от года взрывающих книжный 
рынок бестселлерами, «стену» между собой и 
читателями уберут Павел Басинский, Алексей 
Сальников, Дарья Донцова и Александра Ма-
ринина. Заслуживает отдельного упоминания 
презентация межиздательского проекта «Вели-
кие книги Великой Победы» (Виктор Астафьев, 
Борис Васильев, Юрий Бондарев, Владимир 
Богомолов, Михаил Шолохов и другие).

Музейные, детские программы, проект 
«Фестиваль национальных литератур», пре-
зентации книг, включая новинку от правоза-
щитницы и обозревателя «МК» Евы Меркаче-
вой о подвиге разведчиков, в очередной раз 
докажут — это место, где люди ищут книги и 
где книги ищут людей. 

Кстати, заинтересует фестиваль и цени-
телей старины: на первом этаже ГУМа будет 
работать раздел «Антикварная и букинистиче-
ская книга». А тех, кто погружен не в прошлое, 
а в грядущее, ждет площадка «Пространство 
чтения: территория будущего», где обсудят 
горизонты цифровизации книгоиздания и 
вплывание в нашу реальность ИИ.

Иван ВОЛОСЮК.
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СОБЫТИЯ
РЕКЛАМА. 0+

АРТИСТЫ, ТОП-ПИСАТЕЛИ И МОРЕ КНИГ
В среду в сердце столицы стартует 11-й книжный 
фестиваль «Красная площадь»

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК ЦЭМ 
(ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) являет-
ся лицом, осуществляющим прекращение Закрытого 
паевого инвестиционного комбинированного фонда 
«Новые земельные инвестиции» (Правила доверитель-
ного управления зарегистрированы и внесены Банком 
России в реестр паевых инвестиционных фондов от 
15.07.2010 года за № 1832-94151121) (далее — Фонд) на 
основании пп. 6 ст. 30, а также п. 1 ст. 31 Федерального 
закона от 29.11.2001 № 156-ФЗ «Об инвестиционных 
фондах», сообщает о проведении торгов в электронной 
форме посредством публичного предложения откры-
тые по составу участников с закрытой формой подачи 
предложений о цене (далее — торги) по реализации 
имущества, входящих в состав имущества Фонда: 

Лот 1 — земельный участок, кадастровый 
№50:13:0010239:747, категория земель Земли сель-
скохозяйственного назначения, вид разрешенного 
использования: для сельскохозяйственного про-
изводства, площадь 333973 кв.м., адрес (местопо-
ложение): Московская обл., Пушкинский район, в 
100 м севернее д. Подвязново.

Лот 2 — земельный участок, площадь 61388 кв.м., 
кадастровый №50:12:0070219:294, адрес: Московская 
обл., р-н Мытищинский, восточнее д.Юдино.

Лот 3 — переуступка прав требования к ИП 
Кондрашеву Александру Ивановичу ОГРНИП 
315502900003311 на основании Решения Арбитраж-
ного суда Московской области от 03 октября 2023 
года дело № А41-44253/2023: 1) об обязании пере-
дать в собственность земельный участок кадастровый 
№50:12:0070219:220 пл. 96 132 кв.м, адрес: Москов-
ская обл., Мытищинский р-н, городское поселение 
Пироговский, восточнее д. Юдино (дополнительные 
сведения: на земельный участок наложен арест); 
2) по взысканию расходов по оплате государственной 
пошлины в размере 6 000,00 руб.

Начальная цена продажи (далее — НЦП) Лотов: 
Лот 1 — 218 300 000,00 руб., Лот 2 — 63 220 000,00 
руб., Лот 3 — 192 267 000,00 руб.

Торги будут проводиться, начиная с 04.06.2025 на 
электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
https://business.centerr.ru/, раздел «Публичные пред-
ложения» (далее — ЭТП). Торги проводятся в порядке, 
установленном регламентом ЭТП и законодательством 
РФ, с учетом особенностей, предусмотренных доку-
ментацией торгов.

Прием заявок на ЭТП начинается в 00:00 первого 
дня и заканчивается в 23:59 последнего дня каждого 
периода (интервала) (далее — период).

1 период длится 15 календарных дней и НЦП Лотов 
не снижается. По истечении 1 периода, срок после-
довательного снижения НЦП Лотов каждый 1 кален-
дарный день. 

Величина снижения НЦП Лотов: Для Лота 1 — 9,9% 
от НЦП Лота 1, установленной на 1 периоде; Для Лота 
2 — 9,99% от НЦП Лота 2, установленной на 1 периоде; 
Для Лота 3 — 9,998% от НЦП Лота 3, установленной 
на 1 периоде. Всего 11 периодов.

Минимальная цена (цена отсечения) Лотов: 
Лот 1 — 2 183 000,00 руб., Лот 2 — 63 220,00 руб., 
Лот 3 — 38 453,40 руб.

Подведение итогов будет происходить после оконча-
ния соответствующего периода на следующий рабочий 
день на ЭТП.

Подробная информация о Лотах (состав, характери-
стики, порядок ознакомления и др.), порядок проведения 
торгов (в том числе об оформлении участия в торгах), а 
также документация торгов (полный текст извещения, 
проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и 
юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: предста-
вившие заявку с прилагаемыми к ней документами в 
электронной форме посредством системы электронного 
документооборота, подписанные электронной под-
писью на ЭТП; своевременно заключившие договор 
о задатке и обеспечившие поступление задатка не 
позднее даты окончания приема заявок на соответству-
ющем периоде в размере 20% от цены соответствую-
щего Лота действующей на соответствующем периоде 
на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, 
КПП 771301001, р/с 40702810100000094883, 
БИК 044525555, к/с 30101810400000000555 в ПАО 
«ПРОМСВЯЗЬБАНК» г. Москва. Заявитель вправе на-
править задаток на счет ОТ без предоставления подпи-
санного договора о задатке. В этом случае поступление 
от заявителя задатка на указанный счет ОТ, считается 
акцептом размещенного на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое 
время до окончания срока представления заявок на 
участие в торгах. Изменение заявки допускается только 

путем подачи новой заявки, при этом первоначальная 
заявка должна быть отозвана. Заявители, допущенные 
к участию в торгах, признаются Участниками торгов.

Право приобретения Лота на торгах принадлежит 
участнику, который представил в установленный срок 
заявку, содержащую предложение о цене Лота, которая 
не ниже начальной цены продажи лота, установленной 
для определенного периода торгов, при отсутствии 
предложений других участников.

В случае, если несколько участников представили 
в установленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене Лота, но не ниже начальной цены 
продажи Лота, установленной для определенного перио-
да торгов, право приобретения Лота принадлежит участ-
нику, предложившему максимальную цену за этот Лот.

В случае, если несколько участников представили в 
установленный срок заявки, содержащие равные пред-
ложения о цене Лота, но не ниже начальной цены продажи 
Лота, установленной для определенного периода торгов, 
право приобретения Лота принадлежит участнику, кото-
рый первым представил в установленный срок заявку.

Со дня определения победителя торгов (далее — 
победитель) прием заявок прекращается.

Все уведомления (в том числе о заключение договора 
купли-продажи) от Продавца направляются победителю 
на адрес электронной почты, указанный в заявке на 
участие в торгах.

В соответствии со ст. 8 Федерального закона от 
24.07.2002 N 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» (далее — Закон об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения) субъект 
Российской Федерации или в случаях, установленных за-
коном субъекта Российской Федерации, муниципальное 
образование (далее — уполномоченные органы) могут 
воспользоваться преимущественным правом покупки 
земельного участка из земель сельскохозяйственного 
назначения (далее — земельный участок).

Договор купли-продажи (далее — договор) по со-
ответствующему Фонду заключается с победителем 
под отлагательным условием (п. 1 ст. 157 ГК РФ) и 
подлежит исполнению при условии, что Продавцом 
получен отказ в соответствии со ст. 8 Законом об обо-
роте земель сельскохозяйственного назначения упол-
номоченными органами от преимущественного права 
покупки земельного участка и/или не воспользуются 
преимущественным правом покупки земельного участка 
в установленные сроки.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней со дня 
составления протокола подведения итогов извещает 
уполномоченные органы о своем намерении продать 
земельный участок по Фонду победителю. При этом, 
Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней со дня со-
ставления протокола подведения итогов предложение 
о заключении договора по Фонду с приложением соот-
ветствующего договора победителю. 

При реализации прав требований Продавец не позд-
нее 5 рабочих дней с даты подведения итогов направляет 
предложение о заключении договора уступки прав 
требований (цессии) (далее — договор) по соответ-
ствующему Фонду с приложением соответствующего 
договора победителю торгов.

Победитель обязан в течение 5 рабочих дней с даты 
направления Продавцом предложения заключить до-
говор с приложением соответствующего договора, 
подписать договор и не позднее 2 рабочих дней с даты 
подписания направить его Продавцу. 

В случае если уполномоченные органы воспользуются 
преимущественным правом покупки земельного участка, 
он подлежит продаже уполномоченным органам, то 
договор по Фонду будет считаться расторгнутым с побе-
дителем торгов. Продавец не позднее 3 рабочих дней с 
даты получения такого решения направляет победителю 
письмо с указанием причины о расторжении договора.

В случае если уполномоченные органы в установ-
ленный законом срок не воспользуются преимуще-
ственным правом покупки земельного участка и/или 
получения отказа, Продавец не позднее 5 рабочих дней 
с даты получения такого решения и/или истечения 
установленного срока направляет соответствующее 
уведомление победителю. 

Победитель обязан в течение 10 рабочих дней с даты 
направления соответствующего уведомления, оплатить 
по договору сумму, за вычетом внесенного ранее за-
датка по реквизитам Фонда: АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ 
комбинированный «Новые земельные инвестиции», ИНН 
7725590582, КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 
в филиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, БИК 
044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (приоста-
новить торги) или снять с торгов соответствующий Лот 
в любое время без объяснения причин. ОТ и Продавец 
вправе внести изменения и/или дополнения на любом 
этапе проведения торгов. Время везде московское 
(UTC+3). Все цены НДС не облагаются. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

3–13 ИЮНЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ «МК» НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
  8

Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 июня с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17, 
у маг. «Пятерочка», м. «Пражская»
Новокосино, ул. Суздальская, д. 18г, 
у маг. «Пятерочка», м. «Новокосино» 
4 июня с 8.30 до 19.00
Зеленоград, Старое Крюково, Крюковская пл., 
корпус 834б, у Сбербанка, платформа Крюково
4 июня с 10.00 до 19.00
Выхино-Жулебино, Жулебинский бул., д. 16, 
у маг. «Азбука вкуса», м. «Лермонтовский пр-т»
5 июня с 8.30 до 19.00
Братеево, ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на парковке у м. «Алма-Атинская»

Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
6 июня с 8.30 до 19.00
Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, 
у маг. «Дикси»
Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
на парковке у библиотеки
7 июня с 8.30 до 18.00
Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
Орехово Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
9 июня с 8.30 до 19.00
Бутырский, ул. Бутырская, д. 6, за домом 
на парковке Геостройпроект, м. «Савеловская»
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 15/1
10 июня с 8.30 до 19.00
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у «Пятерочки»
Зябликово, ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у маг. «Перекресток»

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

4–7 июня с 10.00 до 20.00
МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ 
(рядом с главной сценой).

ПОДПИСКА КО ДНЮ РОССИИ
7 июня с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе библиотеки 
8 июня с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе ДК
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
на стоянке перед ДК «Исток»
11 июня с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
слева от ДК «Подмосковье»
12 июня с 10.00 до 12.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, в фойе МЦ «Стекольный»

КЛИМОВСК, Октябрьская площадь, на стоянке
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, 
в фойе Дворца культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
12 июня с 13.00 до 15.00
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, на парковке ТЦ
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе ДК им. Лепсе
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, 
в фойе «Лепсе»
13 июня с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, перед ДК
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СТУПИНО, ул. Пушкина, д. 25, перед ДК «Металлург»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

В год 70-летия 
космодрома 

Байконур 
запланирован 
старт ракеты 

«Союз-5»

ЗВЕЗДНАЯ КАРЬЕРА 
«БОГАТОЙ ДОЛИНЫ»

Комплекс «Байтерек». 
Кадр из фильма 
студии «Космопорт».
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Победа в Кубке России стала особенной 
для 39-летнего Игоря Акинфеева, защищав-
шего ворота ЦСКА. Это уже его восьмой ку-
бок. Он стал единоличным рекордсменом, 
обойдя выигрывавших этот трофей по семь 

раз Сергея Игнашевича, братьев Алексея и Ва-
силия Березуцких, а также Элвира Рахимича. 
И все эти восемь раз Игорь приносил победу 
красно-синим, за которых бьется его сердце 
на протяжении всей карьеры. Более того, этот 

приз сделал вратаря самым титулованным 
футболистом в истории России: теперь на 
счету Акинфеева целых 22 трофея!

● ● ●
Первым на вопросы корреспондента «МК» 

сразу после завершения Суперкубка России 
по футболу, когда весь стадион и все красно-
синие болельщики радовались победе своего 
клуба, ответил бывший вице-президент и 
генеральный директор Российского футболь-
ного союза Александр Тукманов.

— Ваши впечатления от этой игры?
— Игра была напряженная. Все понимали, 

конечно, что если пропустишь, то тяжело будет 
отыгрываться. Поэтому, хотя с точки зрения 
зрелищности она, может, и не изобиловала 
какими-то яркими моментами, но напряжение 
в игре чувствовалось. Чувствовалось вол-
нение ребят, отсюда были какие-то ошибки 

необязательные. Но в целом игра смо-
трелась неплохо, она соответствовала 
действительно финалу Кубка. 

— Показалось, что тре-
неры давали одинаковые 
тактические установки 
своим командам. На ваш 
взгляд, это было так?

— Вы, наверное, близ-
ки к истине. Потому что 
все хотели выиграть — и 
«Ростов», и ЦСКА. Отсю-

да и тактические построения, отсюда 
и прессинг, который показали обе коман-
ды. Вот это и создало остроту борьбы, но 
не создало остроты моментов. Потому что 
в штрафную площадь команды добирались 
крайне редко. 

— Можно ли сказать, что Игорь Акин-
феев в очередной раз принес Кубок своей 
команде? И в чем секрет его уже много-
летнего успеха?

— Я хочу сказать, что ЦСКА должен на 
него молиться. Вся команда должна ему по-
ставить, как раньше говорили, шампанское. 

А в чем его секрет? Наверное, в уверенности, 
которую он уже давно приобрел, в мастер-
стве, безусловно. Ну и вера в него игроков, 
тренеров — всё это вселяет в футболиста 
дополнительные силы. А соперник, наоборот, 
чувствует мандраж, когда он остается один 
на один с таким авторитетным вратарем.

— Восьмое место «Ростова» в чемпио-
нате и финал Кубка. Почему у «Ростова» 
в чемпионате не получилось, а в Кубке 
— финал? 

— Игры в чемпионате страны и Кубок — 
это все-таки разные вещи. Кубок надо обя-
зательно выиграть сегодня, а в чемпионате 
можно раскладывать силы, можно подстраи-
ваться как-то под соперника, прогнозировать 
что-то. Кубок — игра одного дня, там команда 
живет одним днем. 

— Второе место в Кубке — это успех 
для «Ростова» или могли больше?

— Я думаю, что успех. Потому что коман-
ду перед возобновлением сезона оставил 
главный тренер, команда работает сейчас 
с другим специалистом. Но мне «Ростов» 
нравится — очень собранная команда, ре-
бята играют ответственно, каждый знает 
свое дело. 

● ● ●
Высоко оценил игру Игоря Акинфеева 

его бывший одноклубник, с которым они вме-
сте выигрывали Кубок УЕФА и завоевывали 
бронзовые медали чемпионата Европы-2008, 
шестикратный обладатель Кубка России 
Юрий Жирков.

«Несомненно то, что он сделал на серии 
пенальти — мне кажется, это настоящий под-
виг», — поделился своими эмоциями Жирков 
с корреспондентом «МК».

С идеей Александра Тукманова по-
ставить вратарю армейцев памятник Юрий 
тоже согласился: «Если возможно, на ста-
дионе ЦСКА. За его заслуги, мне кажется, 
достоин».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юлия Барановская (1985) — российская 
радио- и телеведущая
Игорь Борисов (1964) — член Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации
Давид Иоселиани (1943) — выдающийся 
врач-кардиолог, профессор, академик РАН
Тони Кёртис (1925–2010) — американский 
киноактер («В джазе только девушки»)
Григорий Шевелёв (1943) — деятель теле-
видения и радио, журналист, заслуженный 
работник культуры РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 12...14°, 
днем 22…24°. Облачно с прояснениями. По об-
ласти местами небольшой кратковременный 

дождь. Ветер западный, 6–11 м/c. Восход 
Солнца — 3.51, заход Солнца — 21.05, долго-
та дня — 17.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день велосипеда
1785 г. — день рождения парашюта — Фран-
суа Бланшар продемонстрировал сконструи-
рованный им парашют
1905 г. — расстрел мирной демонстрации 
рабочих во время стачки на реке Талка в 
Иваново-Вознесенске
1970 г. — американский биолог Хар Гобинд 
Корана синтезировал первый искусствен-
ный ген
1980 г. — вследствие сбоя компьютера, со-
общившего о советском ядерном нападении, 

в США объявлена ядерная тревога. В течение 
десяти минут мир находился на краю ядер-
ной войны
2010 г. — стартовал третий этап проекта 
«Марс-500»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 3.06.2025
1 USD — 79,1285; 
1 EURO — 90,3770.
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— Когда я умру, ты снова женишься?
— Нет.
— Просто так будешь жить с другой 
женщиной?
— Господи, ты же просто ушибла 
мизинец!..

Почему в России фраза «ой, а я в школе 
только немецкий учил!» всегда означает, 
что человек в принципе никаких языков 
не знает?

— Алле, это телефонные мошенники?
— Э… как вы нас нашли, бабуль, откуда у вас 
наш телефонный номер?
— Ну как же, внучек! Вы ж из банка всегда 
звоните, вот я в банк и звоню…

— Ну, как прошел летний отпуск?
— Отлично! Я побывала на диване, купалась 
в ванне и ходила на экскурсии по местным 
продуктовым магазинам.

Как это классно, когда питаешься тем, что 
выкопал на собственном огороде. Вот, на-
пример, сегодня на ужин были кроты.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

На Крымском валу отгремел завер-
шающий концерт X Международного 
фестиваля камерной музыки VIVARTE. 
Закрытие удивило необычными интер-
претациями народной музыки. Как это 
было, наблюдал корреспондент «МК». 

Прохладное начало лета не испугало 
гостей мероприятия. Кто-то о тепле поза-
ботился заранее, накинув на вечерние на-
ряды теплые пиджаки и плащи, а кто-то со-
гревался чаем. Но никто не подозревал, что 
вечер обещает быть по-настоящему жарким 
благодаря музыке. Закрытие проходило в 
уютном внутреннем дворике Третьяковки 
на Крымском валу. Как сказал автор идеи 
фестиваля Борис Андрианов, который в этот 
вечер и сам вышел на сцену с виолончелью, 
«в нарушение традиции» концерт был под 
открытым небом. 

Программа завершающего концерта 
соткана из народной музыки, но под эк-
зотическим на первый взгляд соусом. В 
первом отделении джазовые аранжировки 
народных песен средней полосы России в 
исполнении коллективов Vintskevich Jazz-
Folk и фольклорного ансамбля «Ларец» из 
Курска (художественный руководитель Анна 
Кунавина). Кстати, и сами Винцкевичи, Лео-
нид и Николай, отец и сын, тоже куряне. 

На сцене рояль, музыканты, но все на-
чинается не там, а за спиной зрителей. Вдруг, 
словно из ниоткуда, зазвучали саксофон 
и хор… Музыканты прошлись вдоль зри-
тельских рядов к сцене, где и развернулось 
основное действие. Сочетание необычное. 
Обычно же как: зерна от плевел отделяем. 
Фольклор — одна история, а джаз, вообще-
то, — совсем другая. Но не здесь. Но любо-
пытное происходило не только на сцене, но 
и на лицах зрителей. Тех, кто услышал эту 
музыку впервые, было видно сразу: сначала 
недоумение, вздернутые брови в попытках 
понять, что происходит. Далее выражение 
лиц менялось, постепенно глаза загорались. 
Ведь все, что звучало, — такое близкое и 
родное нам, пусть даже сами мелодии и не 
были знакомы, но корни их наши, русские, 
и каждый, кто был в этот вечер свидетелем 

происходящего, это ощутил. Уже в середи-
не первого отделения глаза горели у всех 
без исключения. А финал и вовсе покорил 
сердца (судя по овации, которой провожа-
ли артистов). К микрофону вышел Леонид 
Винцкевич, композитор и пианист, автор 
этой удивительной музыки, в основу которой 
легли фольклорные мотивы, высказался 
откровенно и искренне:

«Мы не можем не сыграть одну пьесу, — 
начал Леонид Владиславович, — сегодняш-
няя программа — это музыка черноземной 
полосы России. Фольклор я открыл для себя 
лет 40–50 назад, и для меня это было со-
бытие не меньшее, чем Сергей Прокофьев 
или Майлз Дэвис. А говоря о джазе, надо 
сказать, что это тоже устное творчество, как 
и фольклор. Поэтому мы спокойно понимаем 
друг друга — говорим на одном языке». 

Надо сказать, что объединение джаза и 
фольклора на самом деле вполне естествен-
но. И на Западе так делают давно, примеров 
много. Тот же Чик Кориа. Другой вопрос, 
что у нас, с нашим русским фольклором 
джаз на данный момент взаимодейству-
ет не так активно, оттого все и выглядит 
крайне необычно. Более того, и фольклор, 
и джаз импровизационны. И потому так лег-
ко сочетаются. Ну а частушки в джазовой 
обработке, пожалуй, стали хитом вечера. 
Особенно зацепила электрогитара, кото-
рая эпизодически подпевала вокалистам. 
Какова экзотика! 

Во втором отделении зал танцевал 
под музыку фолк-классик-бэнда «Фыняф». 
Музыканты «пустили нас по миру», но не в 
финансовом смысле, конечно, а в культурно-
музыкальном. Какие только страны мы не 
посетили за час! Финляндия, Румыния, 
Молдова, Индия и многие другие! Народ 
пускался то в вальс, то в зажигательную 
польку, то в полумедитацию… 

В этот вечер не было посвящения какой-
либо из выставок Третьяковской галереи, как 
это было на других концертах фестиваля. 
Люди просто праздновали жизнь и первый 
день лета… 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Он талантлив. Дерзок. Любитель ри-
сковать. Так можно сказать об актере, 
режиссере и педагоге Всеволоде Ши-
ловском, прибавив к вышесказанному 
еще массу эпитетов. И всё будет правда: 
даже крохотную роль сделает масштаб-
ной, не боится говорить правду в глаза, 
особенно тем, кому бросает вызов. А два 
года назад Всеволод Шиловский бросил 
вызов… Всеволоду Шиловскому, кото-
рый в свои 85 лет открыл собственный 
театр. Сегодня ему исполняется 87.

Ему уже ничего никому доказывать 
не надо — Шиловский это имя, это бренд. 
Всю жизнь верой и правдой служил одному 
театру — Московскому Художественному, 
что в Камергерском переулке. У него один 
бог, которому он молится, — Константин 
Станиславский и его Система. Апостолы — 
его учителя: Топорков, Станицын… В исто-
рии театра и кино оставил нам множество 
ролей, размер которых никогда не имел 
значения — просто он делал роль, которую 
не забудешь.

А как забыть маленького скромного фо-
тографа из одесского фотоателье в картине 
Петра Тодоровского «Любимая женщина 
механика Гаврилова». Его глаза, даже не 
на крупном плане, говорили о безответ-
ной любви больше, чем какие-либо слова. 
Слов было мало, чувств — море. А вот со-
всем другие глаза — отца интердевочки в 
одноименном фильме, и тоже Тодоровского. 
Режиссер знал, что мелкого шантажиста в 
засаленной майке из ленинградской ком-
муналки может сыграть только Шиловский. 
Актер уверяет, что любил этого ничтожного 
человека, поэтому тот и получился.

Его роли можно перебирать как драго-
ценности, но вот последняя его роль — самая 
сложная. Два года назад вместе со своими 
учениками из ВГИКа Всеволод Николаевич 
решился на открытие театра. Да он с ума со-
шел! О чем он думает! Спокойно не живется! 
Пусть лучше посмотрит в паспорт — неслось 
со всех сторон, и следует согласиться с 

тем, что доля истины в коллективных вос-
клицаниях/возмущениях была. В 85 дело не 
начинают. А он начал. И не жалеет.

В его маленький театрик в центре Мо-
сквы, затерявшийся в проходных дворах 
Петровки, сегодня приходит свой зритель. 
Тот, для кого правда важнее моды, честность 
и искренность — формальной техники. За 
два года здесь выпустили тринадцать спек-
таклей, и Мастер непременно выходит на 
сцену с учениками.

Самое интересное, что театр Всеволод 
Николаевич открыл в день своего рождения, 
когда ему стукнуло 85. А это — знак. Чего? 
Долголетия.

Редакция поздравляет Всеволода Ши-
ловского с днем рождения и желает ему, 
а значит, его детищу, сил, процветания и 
долгих аплодисментов. Недаром у артиста 
имя Всеволод, означающее «владеет всем». 
А значит — владеет жизнью.

Марина РАЙКИНА.

АКТЕР БЕЗУПРЕЧНОЙ РОЛИ
Всеволоду Шиловскому исполняется 87 лет

ЧАСТУШКИ ПОД ЭЛЕКТРОГИТАРУ
Завершение фестиваля камерной музыки вышло 
ярким

■  Заплутавшая весна: наблюдения охотника-
натуралиста.

■ Сайгаки возвращаются.
■  Ланкастер: стволы с ова льной 

сверловкой.
■  Большой кубок «Русская подсадная» в 

Новомосковске.

■  Всероссийские состязания легавых по 
полевой дичи в Саратовской области.

■  31 мая — всероссийский учет 
вальдшнепов.

■ Вести с водоемов.
■ Густера — предсказуемая рыба.
■ Тесто для карася.

Народ 
согревается 

танцами.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ»

В суперфинале Кубка России 
по футболу 2024/2025 годов 
на главном стадионе страны 
в Лужниках сошлись ЦСКА и 
«Ростов». Столичные армейцы 
победили в финале Пути РПЛ 
«Зенит», а «Ростов» в Пути Регионов 
неожиданно в гостях одолел 
«Спартак». Противостояние двух 
московских клубов, конечно, 
было бы настоящей вишенкой 
на кубковом торте, но и выход 
в решающий кубковый матч 
ростовчан с их южным колоритом 
и экспансивными болельщиками 
стал неплохой изюминкой закрытия 
отечественного футбольного сезона.

Центр футбольного притяжения нашей 
страны в первый день лета был сконцентриро-
ван в Лужниках, где вечером этого выходного 
дня на самой вместительной в России спортив-
ной арене состоялся Суперфинал Кубка.

Это отчетливо становилось понятным уже 
на станции метро «Спортивная», где за несколь-
ко часов до начала матча на выход потянулся 
тонкий ручеек болельщиков, который с каждой 
минутой набирал мощь, превратившись в итоге 
в полноводную реку. Причем, на удивление, 
было хорошо заметно, что поклонников «Росто-
ва», добиравшихся со всей страны до Москвы 
различными путями, было почти столько же, 
сколько поклонников ЦСКА.

Организаторы заключительного матча се-
зона постарались на славу, создав для много-
численных болельщиков настоящий праздник 
футбола. Прошедшие контроль безопасности в 
«Лужниках» зрители оказывались в настоящей 
вселенной самой популярной игры. Здесь их 
ждали многочисленные конкурсы, концерт-
ные площадки, автограф-сессии известных 
футболистов, различные фан-зоны — словом, 
настоящее народное гулянье. Изюминкой и 
новинкой этого матча стал целый музей на 
колесах, посвященный истории футбольного 
Кубка России. Было очень много детей, даже 
самых маленьких — многие зрители приехали 
в «Лужники» целыми семьями. Неудивитель-
но, что этот Суперфинал мог похвастаться 
весьма внушительной аудиторией в 57 176 
зрителей. Этот показатель оказался выше, 
чем у двух предыдущих розыгрышей нацио-
нального кубка.

Ошибка Ятимова 
и отмененный гол

Армейцы Москвы до этого дня 8 раз стано-
вились обладателями Кубка России. Последний 
раз красно-синие побеждали «Краснодар» 
здесь же, в «Лужниках», всего два года назад 
в серии послематчевых пенальти. Впрочем, и 
«Ростов» выигрывал Кубок в 2014 году, когда в 
финале взял верх всё над тем же «Краснода-
ром» и тоже по пенальти.

Зарубежные наставники обоих клубов, 
Джонатан Альба у «Ростова» и Марко Нико-
лич у ЦСКА, особых сюрпризов друг другу не 
преподнесли, выставив на этот Суперфинал 
практически оптимальные составы. Номиналь-
ные хозяева, ростовчане, как это забавно ни 
звучит, активно начали встречу, стараясь с 

самого начала завладеть мячом и располо-
житься на половине поля ЦСКА, ворота которых 
защищал опытнейший Игорь Акинфеев. Свои 
атаки южане старались строить через левый 
край, где настойчиво действовал 40-й номер 
Илья Вахания.

Однако этого стартового запала «Ростову» 
хватило всего на каких-то три-четыре минуты, 
после чего московский клуб, завоевавший в 
этом сезоне «бронзу» РПЛ, забрал мяч себе, 
начав позиционные атаки. Армейцы старались 
найти слабые места в обороне желто-синих. 
«Установка была играть в свой футбол и попы-
таться выиграть. Попытаться победить — было 
самое важное. Почему не смогли продолжить 
так же играть активно, как и на старте? Со-
перник не позволил», — признался Вахания 
корреспонденту «МК» после игры.

Первый же опасный момент у ворот Ру-
стама Ятимова, голкипера «Ростова», привел 
к голу. На 9-й минуте красно-синие исполнили 
«стандарт» вблизи его ворот, Пьянич подал в 
штрафную, защитники мяч вроде бы выбили, 
но тот оказался в ногах Ивана Облякова, кото-
рый пробил сильно прямо по центру ворот. С 
трибуны показалось, что этот удар должен был 
стать легкой добычей 26-летнего вратаря, но 
тот настолько неудачно подставил руки, что 
мяч отскочил не обратно в поле, а от газона в 
сетку его собственных ворот.

Гол начал проверять ВАР на предмет 
предполагаемого офсайда, и арбитру встре-
чи Кириллу Левникову даже самому пришлось 

подойти к монитору, чтобы принять правильное 
решение. Пауза в игре затянулась, и после 
долгого 6-минутного просмотра Левников 
объявил, что мяч не засчитан из-за положения 
вне игры у армейца Мойзеса перед голевой 
ситуацией.

Это утро и день в Москве были хмуры-
ми, но к шести часам вечера, когда началась 
игра, вновь выглянуло солнце, потеплело, что 
должно было помочь футболистам показать 
хорошую, атакующую игру на идеальном луж-
никовском газоне. Подопечные Альбы продол-
жили действовать на контратаках, в основном 
задействуя свой левый фланг. ЦСКА старался 
найти слабое место в центральной оси обороны 
соперника. К середине первого тайма игра 
перетекла в спокойное русло.

Ростовчане первый раз пробили в сторону 
ворот Акинфеева только на 37-й минуте. Кирилл 
Щетинин ударил из-за пределов штрафной, но 
не сильно и к тому же неточно. Номинальные 
хозяева постарались прибавить в концовке 
тайма, и ЦСКА перестал контролировать мяч. 
Это вызвало серьезное негодование у Нико-
лича, который выбежал к границе тренерской 
зоны, развел руки в стороны, призывая своих 
подопечных активизироваться перед пере-
рывом. Он подозвал к себе двух своих напа-
дающих, Гуирирапу и Койту, и что-то долго им 
втолковывал. Незадолго до перерыва возникла 
перепалка между Николичем и тренером «Ро-
стова» Онопко. В итоге всегда очень спокойный 
и уравновешенный Виктор Савельевич получил 
желтую карточку за несогласие с решениями 
арбитра. К основному времени первого тайма 
было добавлено шесть минут. Но даже с их 
учетом яркого и ожидаемого от соперников 
острого момента так и не произошло.

Рука Акинфеева

После перерыва никаких изменений 
на поле не произошло. Рисунок игры удо-
влетворял и Николича, и Альбу. Наставники 
команд продолжили доверять тем одиннад-
цати футболистам, что вышли в старте. Пер-
вый хоть чем-то похожий на острый момент 
после возобновления игры красно-синие 
получили на 52-й минуте, когда в близости 

от штрафной был грубо атакован Кисляк. К 
мячу подошли Пьянич и Обляков, но удар 
последнего пришелся намного выше ворот. 
Спустя десять минут у армейцев наконец-
то прошла первая по-настоящему опасная 
атака. Обляков накрутил на левом фланге 
соперника, подал во вратарскую, Гуирирапа 
сбросил мяч прямо на центр Койте, однако 
тот отличный момент откровенно загубил, 
ударив настолько коряво, что вызвал только 
смех на трибунах.

Как объяснил после матча сам футболист, в 
Суперфинале играли новым мячом, к которому 
игроки так и не смогли привыкнуть. «Мы весь 
сезон играли другим мячом, и сегодня нам так 
и не удалось до конца адаптироваться к нему. 
Как вы заметили, практически все наши удары 
были не в створ, а выше ворот. Играть таким 
мячом было очень тяжело», — признался на-
падающий из Мали.

У Игоря Акинфеева в этот день не было 
абсолютно никакой работы. 39-летний вра-
тарь мог спокойно попить кофе и почитать 
газету в своих владениях. Единственный по-
настоящему опасный момент произошел в 
концовке матча, после выхода на поле Харена 
Байрамяна.

Впрочем, и Ятимову, совершившему от-
кровенный ляп в начале, больше вступать в 
игру не приходилось.

Все самое интересное произошло в этой 
игре в серии послематчевых пенальти, кото-
рые по регламенту турнира прошли сразу же 
после окончания основного времени. И как 
тут было не вспомнить не только финал двух-
летней давности ЦСКА с «Краснодаром», но и 
чемпионат мира 2018 года, матч 1/8 финала 
Россия — Испания. Обе серии штрафных уда-
ров команды выполняли в левые ворота, за 
которыми находились болельщики ростовского 
клуба. Однако Игорь Акинфеев спокойным и 
размеренным шагом занял в них свое место 
и как будто заколдовал их вновь. Байрамян 
первым же ударом угодил в штангу. Пьянич 
был уверен и пробил точно по центру, но и у 
Ятимова нашелся достойный ответ. Он пари-
ровал третий удар Дивеева. И вновь пришлось 
блистать Акинфееву, угадавшему направление 
удара Сутормина. «Игорь, Игорь!» — громко 
скандировали фанаты ЦСКА на противополож-
ной трибуне. Своим капитанским жестом тот 
вдохновил на последний удар Гайича. И когда 
полузащитник армейцев пробил точно, имен-
но Акинфеев, а не серб, оказался в объятиях 
своих партнеров.

4:3 — победа ЦСКА по пенальти, который 
в девятый раз в российской истории выиграл 
Кубок страны. А его главный герой Игорь Акин-
феев стал самым титулованным футболистом 
России. В активе 39-летнего капитана армей-
цев 22 завоеванных трофея. Как признался 
молодой форвард ЦСКА Тамерлан Мусаев, 
своего капитана с этим событием партнеры по 
клубу после финального свистка и в раздевалке 
особо не поздравили: «Если честно, то мы в 
команде не знали о рекорде Акинфеева. Только 
сейчас от вас узнал об этом. Мы просто друг 
с другом пообнимались, у всех эмоции были 
хорошие. Никого отдельно не поздравляли», 
— сказал он корреспонденту «МК». И это был 
самый длинный ответ игрока ЦСКА в микст-зоне 
после победы в Кубке России.

Павел САВЧИК.

Армейцы Москвы 
по пенальти победили 
«Ростов» и стали 
девятикратными 
обладателями почетного 
трофея

подойти к мон
решение. Па
долгого 6-ми

б

Подвиг
вратаря

Поставьте Игорю 

памятник!
Авторитетные футбольные специалисты рассказали 
о роли великого голкипера в успехах ЦСКА

Вратарь московского ЦСКА Игорь Акинфеев снова, как и в 2023 году, 
выиграл для своей команды еще один Кубок России. Принеся армейцам 
победу над «Ростовом» в серии послематчевых пенальти, голкипер также 
установил два новых личных рекорда, никому ранее не покорявшихся. 
Значимость этого исторического момента в интервью «МК» оценили 
бывший вице-президент и генеральный директор РФС Александр 
Тукманов и бывший одноклубник Акинфеева по ЦСКА бронзовый призер 
Евро-2008 и обладатель Кубка УЕФА Юрий Жирков. Которые также 
в своей карьере выигрывали национальные Кубки.

Акинфеев завоевал Кубок для ЦСКА.

Авторитетные футбольные специалисты р

Игорь Акинфеев отбивает пенальти Сутормина.
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